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В Р Е М Я ,
В П Е Р Е Д !

«...Наш паровоз, вперед лети, в коммуне остановка». Де
сятилетиями звучит эта песня. Сменилось реальное со
держание ее символов. Технический прогресс по-своему 
распорядился огнедышащей тяжеловесностью паровоза, 
заменив ее стремительной элегантностью электрических 
машин. И наши сегодняшние, представления р комму
низме во много крат богаче и содержательнее, чем меч
ты, питавшие энтузиазм первых коммунаров. И тем не 
менее...

«Наш паровоз, вперед лети, в коммуне останбвка» — 
будут звучать |эти слова над колоннами трудящихся в 
праздничных демонстрациях завтра. Это совсем не дань 
моде, устоявшимся традициям октябрьских торжеств. 
Это четкое выражение преемственности наших дней с 
революционным порывом Октября, от которого идет от
счет нашей истории, нашего движения к коммунизму.

Остановиться — значит отстать. Коммунистам, самой 
природе нашей партии чужды самоуспокоенность, пере
оценка достигнутого. Так завещал нам Ленин. Это сего
дня записано в проекте новой редакции партийной Про
граммы. «...Всесторонний прогресс советского общества, 
его поступательное движение к коммунизму могут и 
должны быть обеспечены на путях ускорения социаль
но - экономического развития страны...» Не медленная 
монотонность поступательности, а бурная энергия уско
рения '— вот к чему зовет партия коммунистов. И при
зыв этот обращен к каждому из нас. В  нашем коллек
тивном движении просто нельзя одновременно быть че
стны*» Ч&Т1НСС-ЕО-И и--насвивным пассажиром. Пассивность 
сегодня — синоним бесчестности. Той самой бесчестно
сти захребетников, против которой на заре нашей рево
люции было направлено решительное пролетарское 
«....да не ест!».

Ускорение становится главны^ содержанием нашей 
жизни. Уже проявляются его 'зримые плоды. Семь 
миллионов сверхплановой продукции, которыми встре
чает Октябрь промышленный пролетариат области, —■ 
это ускорение. Так же, как и введенные досрочно квар
тиры в традиционном для томичей ускорении капиталь
ного строительства, обозначенном в четкой формуле «80 
процентов жилья — за 10 ^месяцев!» Давайте вдумаем
ся в работу животноводов Томского района, поставив
ших себе цель за пятилетку обеспечить увеличение на
доев на полтысячи килограммов от каждой коровы. А 
двигаться им не от малого или среднего рубежа — от 
трех тысяч. Напряжение цели рождает и напряжение 
труда, реальный труд оборачивается победой. Сегодня 
томичй — безусловные лидеры соревнования животно
водов области. Идея ускорения побудила трудящихся 
Ленинского района не смиряться больше со своим «сред
ним» положением в городе. И завтра их колонны будут 
открывать по праву победителей предоктябрьского со
циалистического соревнования праздничную демонстра
цию.

Томские нефтехимики после длительного отставания 
выполнили план октября — это тоже ускорение. Не 
только технические сложности, наверное, руководили 
иностранными спецами, когда проектировались первые ■ 
заводы Нефтехима. Торговлю современной техникой ка
питалисты «догружают» не только экономической выго
дой, но и политическим расчетом. И противостоять ему 
может только сила, которую В. И. Ленин называл сою
зом труда и науки. Нашего труда и нашей науки. По
этому с особым энтузиазмом взялись ученые академи
ческого Института прочности и материаловедения за по
мощь нефтехимикам, и эта помощь даст свои плоды. 
Ученые Томска — это реальная сила ускорения, идет ли 
речь о Самых современных отраслях, или такой извеч
ной и традиционной, как выпечка хлеба. И тем не ме
нее того, что делается сейчас, мало. Любое производство 
должно быть пронизано научно - техническим претрес- 
сом. Технический прогресс — это колеса нашего ускоре
ния. Наука — рельсы и смазка для этих колес.

Но даже в предпраздничном энтузиазме не будем пре
увеличивать. Сейчас ветер ускорения еще дует в лицо 
не каждому коллективу, не каждому идущему в нашем 
строю. Груз традиций, неспешности, необязательности, 
ставка на «авось» в расчетах и на «абы как» в работе 
дают себя знать. Поэтому среди лидеров октябрьской 
трудовой вахты мы не досчитываемся сегодня васюган- 
ских нефтяников, кожевниковских и фъкчарских жи
вотноводов, работников торговли, томских овощеводов. 
Еще не всегда реальным ускорением отмечено время, 
отделяющее назревшую, кричащую о себе задачу и дей
ствительную работу по ее решению. Один чуть-чуть про
медлил в обдумывании и принятии решения, другой —  
в проектировании, третий — в осуществлении проекта, 
четвертый не четко и не своевременно выполнил свою 
обязанность или данное обещание — и началась про
буксовка всей машины. Сегодня это ие просто непри
емлемо. Сегодня это преступно.

Ускорение — значит больше и напряженнее надо ра
ботать. Большого успеха нельзя достичь малыми уси
лиями. Сегодня работать успешно — это прежде всего 
работать много. И .мерой этого «много» может быть толь
ко практически достигнутый результат. Разве не об 
этом думаешь всякий раз, видя стиль работы и ясизни 
наших лидеров. Героев труда, людей, в полной мере ов
ладевших практикой ускорения. Дело за тем, чтобы их 
примеру последовал каждый.

Ускорение —- это единственное, чему подчиняется вре
мя. А выиграть время^значит выиграть все. Овладевать 
практикой ускорения — это значит принять в свои руки 
и передать в следующие поколения великую созидатель
ную энергию, рожденную Октябрем и спрессованную в 
девизе героев первых пятилеток: «Время, вперед!»

П|>емии Ленинского ко-м.сомола
в постановлении бюро ЦК ВЛКСМ о присуждении премий 

имени Ленинского комсомола ва этот год есть и строки, по
священные томичам. .Лауреатами стали отряд «Поиск» Том
ского политехнического .института —  за большую работу по 
патриотическому воспитанию молодежи и создание мемори
ала воинам - сибирякам в Смоленской области и О. Г. Кузь
мина, |’старшая пионервожатая томской школы № 48 —  за 
б >спитание юных ленинцев.

На пусковых объектах

Новая продукция Нефтехима
Производство карба

мидных (СМОЛ на на
шем нефтехимиче
ском — дело хотя 
и ближайшего, но бу
дущего. Цех еще 
строится, и начнет он 
выпускать продукцию 
к концу года. Но пер
вые тонны карбамид
ной смолы будут полу
чены к празднику Ок
тября.

В чера на комбинате начали проводить 
ком плексное опробование узл а  периодиче
ского действия.

— Товарищ и, — ещ е утром предупредил 
всех  заинтер есован ны х лиц начальн ик 
производства ф ормалина и карбам идны х 
смол Н. П ерминов, — в  половине ш естого 
встр ечаем ся у м еня в кабинете. Возм ож но,
пуск затян ется , так  »(to рассчиты вайте в 
случае чего н а всю  ночь. Строители, кото
рые в  себе не уверены , — м ож ет, что-то 
придется доделы вать на ходу, — им ейте 
наготове бригады.

Х р он ика этого напряж енного дня.
10.30. Заседание оперативного ш таба 

стройки. 1

14.00. П роверка готовности рабочей ко
миссией.

17.20. П одготовка у зла  к запуску.
К ом плексное опробование — это м ален ь

кая  репетиция перед больш им пуском.' 
Идет проверка на прочность лиш ь одного 
у зл а  одной из линий производства. Сего
дня х о зя ева  на стройплощ адке — заводча

не. Вот в (. горону склада д ви ж ется  ци
стерна с аммиачной водой. И з цистерны 
сы р ье п ер екачи вается  в  ем кости склада, а 
оттуда подается на технологическую  ли
нию. Д ля опробования требуется 2,5 тонны 
карбам вда. Его. переносят пока вручную  — 
в м еи ж ах. На больш ом п роизводстве этот 
процесс будет м еханизирован, а для про
бы  м ож но и так.

Готовность ц еха  р астет с каж д ы м  днем. 
Всего  неделю  назад работники управления 
«С и бсантехм онтаж а» подали в ц ех тепло по 
постоянной схем е; второго ноября бригада 
В. К асперовича из управления «Сибтех- 
м онтаж » наладила Нодачу пара на тепло
пункт; закан ч и вает свои работы бригада 
Н. Рябинкина из управления «Сибэлекгро- 
м онтаж ».

Н еф техим овцы  приступиДи к  пробному 
вы п уску  карбам идны х смол. О р езульта
т а х  этой работы газета  р асск аж ет в одном
из следую щ их номеров.

• *  *

Эти рисунки сделаны художником 
М. Нестеровым в новом цехе. ,

В лесном цеже
н а предприятиях объединения «Томлеспром» в  этом 

году дей ствую т 74 лесозаготови тельн ы х ком плекса. Они 
стрелевали больш е 4 миллионов кубоЛлетров, что состави 
ло от общего объем а по объединению почти 82 процен-

По составу  ком п лексы  разны е. 9 коллективов борю тся 
з а  100 ты ся ч  кубометров, а  вот В . И. Д иков и его това
рищи и з Б елоярского ЛП К реш или дать в  заверш аю щ ем  
году пятилетки 135 ты сяч  кубометров, ком плекс А. В . 
Ш аврина из Ч аинского Л П Х  — даж е 200 ты сяч.

Н аш а газета  у ж е  д авал а  перекли чку д в у х  соревную 
щ и хся ком п лексов—А. И. М еновщ и кова из, А ргат-Ю ль- 
ского и И. Д. Гальчи ка из К ом сом ольского леспром хо
зов.

И вот финиш заверш аю щ его года пятилетки. О своих 
делах д о кл ады вает товарищ ам  коллектив И вана Д м ит
риевича Гальчика.

ч/
Пр о в е р я е т с я  д е л о м

I М инувш ее лето д л я  н а 
ш его ком п лекса бы ло труд
ным; часть техн ики потре
бовала рем онта, у другой — 
закончился срок эксп л уата
ции и ее списали.

И вот в  этой обстановке 
особенно четко стало видно, 
что каж д ы й  м ож ет. У  изве
стного не только в леспром
хозе, но и в «Томлеспроме» 
маш иниста Н иколая Гера
симовича М исника валоч-
ная маш ина дала сам ую
вы сокую  вы работку с н ач а
ла эксплуатации. Но, когда 
ее списали, оказалось , что

новой нет. Тогда Н иколай 
Герасим ович в зя л ся  з а  ре
монт старого трелевочного 
трактора «ТТ-4», привел его 
в полную готовность и со 
втррой половины октября 
начал трелевать ■ из зап аса 
поваленны й лес. Д а т а к  по
работал, что на погрузоч
ные площ адки доставил 
1.156 кубом етров, почти 
столько, сколько по нормам 
полож ено делать за  м есяц.

В  полном см ы сле не счи
таю тся со врем енем , работа
ют весь световой день м е
хан изаторы  Николай Ва-

Навстречу
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У с п е ш н ы й  

финиш речников
в  • первые ноябрь

ские дни к ловседнев-
ным заботам началь
ника Томского |№Ч- 
порта добавились и 
приятные—предпразд
ничные хлопоты. На 
стол для подписи лег
ли десятки почетных 
грамот, приказы об 
ббъяШении блатодар.-- 
ностей.

На ноябрьскую  демонст
рацию .коллектив порта в ы 
ходит действительно с п р аз
дничным настроением. П ор
товики досрочно выполнили 
и навигационные задания, и

планы пятилетки. Сверх 
плана перевезено 2 миллио
на 900 ты сяч тонн народно
хо зяй ствен н ы х грузов и п е
реработано 3 миллиона 590 
ты сяч тонн. ;

Первого ноября от при
чальной стенки порта ото
ш ел в последний  ̂ рейс н а 
вигации последний тепло- 
ход-д вухты сячн и к «ОТ-2102». 
Опытный капитан Давьвд 
Д авы д о ви ч . М артын повел 
бар ж у со стройматериалами 
в С треж евой. Уш ел в  К ол- 
паш ево сухогруз «СТ-797», 
груж енны й комбикормом. 
П оследние рейсы, последние 
грузы...

На предпраздничном з а 

седании ш таба промыш лен- 
но-транс!пс!ртно1го ком плекса 
было отмечено, что коллек
тив речпорта выполнил все 
свои обязательства по отно
шению к  партнерам — ав- 
томобил.истам, строителям, 
геологам. Ко всем , к то  ос
ваивает сегодня нефтяной 
Север. Здесь ж е  коллективу 
было вручено переходящ ее 
Красное зн ам я обкома 
КПСС и облисполкома по 
итогам социалистического 
соревнования м еж ду пред
приятиями — участниками 
ком плекса з а  1985 год. П ор
товики заверили, что так 
ж е будут трудиться и д ал ь
ше.

В. КРЮКОВ.

Доведенный план с нача
ла года м ы  намного пере
выполнили, и на счету ком 
п лекса к  началу ноября бы 
ло больш е 76 ты сяч  кубо
метров. Намного больш е з а 
планированной вы работка 
на маш ино-омену, на чело
века  в день, на трактор. 
Ч тобы вы п олни ть взя то е  на 
гОд обязательство, нам на
до в оставш иеся два м еся 
ца работать с  неменьш им 
напр яж ен ием , чем  в  'о к тя б 
ре.

И. ГАЛЬЧИК, 
бригадир лесозаготови

тельного комплекса.
Комсомольский леспромхоз.

Задание—досрочно!
к  праздшжу Великого Октября более 500 рабочих 

Томского манометрового завода, 2 участка и 6 бригад 
рапортовали о досрочном выполнении плава X I Пяти
летки.

Один из таки х коллекти 
вов — бригада ж енщ ин м е
ханического уЦ астка сбороч
ного ц еха  № 2, которую
возглавл яет Л. М. К оряки
на. П овы ш енны е обязатель
ства . : коллектив бригады 
принял в начале года. Р а с 
судили тогда так : «Для бес
перебойной ритмичной р а 
боты им ею тся все воэ.мож- 
ности, комплектуюш .ими д е
талям и см еж н ики обеспе
чиваю т стабильно. Значит, 
справимся».

С верловка, ф резеровка, 
полировка — полный цикл 
по обработке трибок мано- 
.метров вьш олняю т члены 
этого коллектива. К аж д ая  
операция всем и одинна1Дца- 
тью  членами бригады освое

на досконально. В зя т ь  хотя 
бы  Лю бовь М ихайловну, р а
ботаю щ ую  сегодня за  кр ай 
ним станком. Ш естнадцатый 
год трудится она здесь:

— С н ачала д аж е стра
ш новато бьшо садиться -за 
полировку. Б о ялась , что не 
успею  убрать п а л ь ц ы , с з а 
жимного м еханизм а. .

Сегодня все им ею щ ееся 
оборудование бригадир ос
воила настолько хорошо, 
что, каж ется , руки сами 
знаю т, в какой момент бе- 
зошйбочно полож ить деталь 
на барабан, в какой момент 
ее убрать. К аж дое д ви ж е
ние вы верено и точно. По- 
это.му и Норму свою  она п е 
ревы полняет на 50—60 про- 
ц ентсв. При отличном к а 
честве. Не зр я  ей и ещ е

двум работницам бригады— 
Т. А. Т качевой и А. П. С та
риковой —  доверено право 
работать с личным клей
мом.

— При необходимости, — 
р асск азы вает  старш ий дис
петчер ц е х а  В[. М. Ф орбатко, 
— к а ж д а я  работница брига
ды м ож ет зам ен и ть подругу. 
Блатодаря больш ому опыту 
и полной взаим озам еняем о
сти бригада и при меньшем 

. числе — 7—8 человек в м е 
сто П  — задание не то ль
ко вы полняет, но и пере- 
вьш олняет.

Н акануне о к т я б р ь с к и х  
торж еств в ц ехе подвели 
итоги социалистическсго со
ревнования и на проходной 
завода п ояви лась «молния»: 
«П оздравляем  коллективы  

•бригад К. Т . К ралькиной и 
Л. М. Корякиной из ц еха  
№ 2 с досрочньш  вьш олне- 
ниегм пятилетнего плана!» 
Что ж ,' остается только при
соединиться к этим поздрав- 
ления.м ,и п ож ел ать бригаде 
новы х .трудовых побед.

С. СМИРНОВ. '

200 тысяч тонн А4олоиа —  к 7 ноября!

ВСЕМИ СИЛАМИ ФЕРМЫ
В  предоктябрьском  сор ев

новании ж ивотноводов Мол- 
чановского района лидиру
ю т м астера маш инного дое
ния Соколовского молочного 
ком плекса совхоза  «М олча- 
новский», где получаю т в 
эти дни по 6,4 килограмма 
молока от коровы. Ещ е бо-, 
лее высоких* р езультатов до
биваю тся от свои х групп 
опы тны е доярки Л. С. Дуба-

сова и 3 . Л. Ю м аш ева.
Свой усп ех ж ивотноводы  

свя зы ва ю т с отличной рабо
той коллектива корм оцеха, 
возглавляем ого Г. Ф. М едве
девы м . В м есте со своими 
помощ никами Виктором  Б ы 
лины м и Н иколаем Дубасо- 
вы м  он обеспечивает беспе
ребойное и качествен ное 
приготовление кормосмеси, 
которую раздает ж ивотны м

А натолий Еф ременко. Кол
лекти в молочного ком^плек- 
са досрочно справился с пя
тилетним планом продажи 
продукции государству и 
сейчас делает все  для ус
пешного вы полнения социа
ли сти ческих обязательств, 
приняты х на заверш аю щ ий 
год пятилетки.

В. МИСКИЧЕКОВ.
Молчановский район.

Предсъездовский маршрут «Красного знамени» ........................ .

У Ч И Т Ь С Я  П О Б Е Ж Д А Т Ь !
S Сегодня уже известно,- кто пойдет во 
I  главе праздничных колонн. Подведены 
= итоги трудового соперничества в честь 
Е главного праздника страны, названы име- 
Е на победителей. Это разные по величине 
= и по роду деятельности коллективы, но 
S одно' |их объединяет крепко: среди них нет 
S случайных. Сегодняшнее лидерство в со- 
Е ревновании означает устойчивую—с само- 
I  го начала года — работу с максимальным 
S напряжением сил, означает готовность к 
Е дальнейшим свершениям. И можно ска- 
= зать ic уверенностью, что теперешние пе

редовики достойно Встретят X X V II съезд : 
Коммунистической партии, до открытия | 
которого остается три с половиной меся- : 
ца. [

В последние предпраздничные дни мы 1 
побывали в коллективах, которым присво- | 
ено право называться лучшими. Н а ш ; 
маршрут )— адреса трудовых побед города [ 
Томска. I

Первыми в колонне трудящихся облает- : 
ного центра на праздничной демонстрации j 
пойдут представители Ленинского района. I

ЕДИНСТВО МНОГИХ
Слово — первому секретарю Ленинского 

райкома КПСС Виктору Васильевичу ИР- 
ШЕНКО:

S — Совсем недавно Ленин- 
= ский район числился если 
З н е  среди отстаю щ их, го, 6 е - 
Е зусловно, и не в передовы х. 
Е Е щ е в прош лом году можно 
I  было услы ш ать мысли та- 
3  кого рода: резер вы  района, 
I  дескать, исчерпаны, дальш е 
I  расти просто некуда. Не 
I  скрою , таким  настроениям 
3  были п одверж ены  и неко- 
3 торые районные руксводи- 
1  тели.

сильевич Гребнев и Сергей 
Н иколаевич Ш иряев. В  их 
распоряжении новы е треле
вочны е м е х а н и з м ы
«ЛТ-154», в  таком  ж е  рит
ме дей ствовал на своем 
«ЛП-18» Владим ир Тим оф е
евич Я куш еви ч. И с  пол
ны м  удовлетворением ' мо
ж ем  сообщ ить вам , партне-. 
рам по соцсоревнованию , 
р езультат наш и х усилий: в 
октябре при плане 5.703 
стрелеван ы  -почти 8.000 к у 
бометров. Это сказал о сь  и 
на р езул ьтатах  всего К ом 
сом ольского Л ЗП  — он дал 
16 ты сяч  кубометров и в ы 
полнил свой м есячны й план.

Е Городской ком итет пар- 
1 т и и  поправил нас, застави л 
3 смотреть вглубь, а не огля- 
3 ды ваться  по сторонам. Осо- 
S  бенно сер ьезн ы е иэ.менения 
I  в стратегии и такти ке р а з- 
I  вития, в настроениях и 
3 психологии людей произо- 
Е ш ли после апрельского Ш е - 
З н у м а  Ц К КПСС.
I  Ч то ж е  изменилось? Пре- 
3 ж де всего — подход к д е- 
5  лу. Райком у удалось убедить 
я хозяй ствен н ы х руководите- 
1 л е й , партийные ком итеты  в

том, что задачи, стоящ ие 
перед и х коллективам и, р е
альны  и вы полним ы . В зя т ь  
хотя  бы план по -поставкам
— сегодня он вы полняется 
на уровне 99,4 процента. 
Это успех. П риш ел он в  р е
зультате большой работы  с 
каж ды м  производственны м 
коллективам . М ы  рады , что 
завод  резиновой обуви с  я н 
варя устойчиво обеспечива
ет этот п оказател ь на сто 
процентсв, рады, что Т о м 
ский ЛП К  смог п однять п о
ставки  до 96,3 процента. 
П усть деревообработчикам 
предстоит ещ е больш ая р а
бота, но и оци пош ли ввер х
— и это главное. В ед ь побе
дителям и сразу не стан овят
ся, побеж дать надо учиться, 
не так  ли?

ский особый. Нигде больш е | 
в То.мске нет такого много- : 
образия отраслей. В  общем | 

объеме вы пускаем ой про-1 
дукции тс>вароз нар одного: 
потребления 75 процентов, i 
ГлЕВ-ные пищ евы е предпри- i 
ятия города — на н а ш е й ! 
территории. Транспорт, ме-1 
бельяое производство, пред- j 
приятия служ бы  бы та, i 
крупные заводы  сою зн ого ! 
значения... А нужно, чтобы j 
все эти коллекти вы  работа- | 
ли  в  одном направлении, i 
чтобы многообразие обора-1 
чи валось не разобщ енно- \ 
стью , но единством. На это \ 
и нацелена сегодня деятель- i 
ность районной партийной i 
организации. Судя по в с е - i 
му, направление верное. i

У  районны х руковод,И|те- 
лей есть  принцип: не за ви 
дуй другим районам, у  к а ж 
дого своп проблемы. И все 
ж е на фоне других Ленин-

НА СНИМКЕ: В. В. Ир- i
шенко на очередном ввод-! 
ном доме беседует с рабочи- \ 
ми треста «Сибсантехмон- i 
таж» А. А. Левочкиным, i 
3 . Г. Бикмулиным, Ю. А . : 
Саженовым. Ленинский i 
район выполнил уже 80 про-: 
]!<ентов годового плана сдачи i 
жилья и уверенно прибли- \ 
жается к завершению всей! 
программы.

3 (Продолжение м ар ш р у та--н а  2-м и 3-й страницах). |

niiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiliiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiMiiiitiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimi

CL.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ЕСТЬ В ПАРТИЙНОМ УСТАВЕ ТАКИЕ СЛОВА...

МЫ В НИХ 
УВЕРЕНЫ

!«Вступаю1цие в пар
тию члены ВЛКСМ 
1представляют реко
мендацию районного, 
городского комитета 
ВЛКСМ, которая при
равнивается к реко
мендации одного чле
на партии».

Главный вопрос, который 
я лично задаю будущему 
молодому коммунисту на 
бюро; что изменится те
перь в его жизни? И честно 
говоря, даже волнуюсь, по
ка жду ответа. Понимает 
ли человек всю серьезность 
своего поступка, готов ли к 
тому, чтобы взять на себя 
больше других? Что видит 
он за строками Устава?

Надо сказать, разочарова
ние бывает крайне редко, 
ведь рекомендуем мы в 
партию самых достойных. 
Из тех, у «ого активная 
жизненная позиция прояв
ляется в каждом деле. Не 
так давно получил рекомен
дацию Петр Воротов .— сту
дент ТИОИ, секретарь ком
сомольского бюро строи
тельного факультета. Авто
ритет у него безграничный. 
Притягивают ребят в нем 
не только честность и прин
ципиальность, но и комсо
мольская, жизненная закал-• 
ка. Биографии его ' можно 
позавидовать, особенно тем, 
кто никак не найдет «стоя- . 
щего» дела. После школы 
— работа в леспромхозе, 
затем служба в армии, те
перь учеба в институте. И 
каждое дело — главное для 
него. Зональный студенче
ский отряд «Строитель», 
которым он руководит, один 
из лучших в области. Выш
ло победителем за прошлый 
год во ^есою зном социа
листическом соревновании и 
общежитие строительного 
факультета. Оно полностью 
на самоуправлении, здесь 
всегда порядок, чистота, 
дисциплина. Это тоже влия
ние комсомола факультета 
и его вожака.

Есть в проекте Устава те
перь такие слова: «Комсо

мол помогает партии вос
питывать молодежь в духе 
коммунизма, вовлекать ее в 
практическое строительство 
нового общества, в управле
ние государственными и 
|.эбщественными делами...» 
Это очень правильно. Опыт 
показывает, что организа
ция тогда чего-нибудь сто
ит, когда она способна на 
самостоятельное дело.

Комсомольская организа
ция гормоязавода многое 
утратила, когда в длитель
ный отпуск ушла секретарь 
Тамара Джавадова. Верну
лась Тамара — не узнать 
стало комсомольцев, пото
му что всем она нашла де
ло. Прежде всего занялись 
укреплением внутрисоюз
ной дисциплины, навели 
порядок в учете. Потом бы
ли создание комсомольско- 
молодежных коллективов, 
организация заводской са
модеятельности, субботники, 
проведенные так, что стали 
истинными праздниками 
труда...

В этом году рекомендова
ли мы в партию Тамару 
Джавадову, инженера Сер
гея Коновалова, научного 
работника Александра Си
доренко и еще восемьдесят 
активистов. (Не считая на
ших круйных организаций 
— ГПЗ-5, ТНХК, которые 
пользуются правами райко
ма и сами дают рекоменда
ции). Думаю, каждый из 
молодых коммунистов и 
все они вместе будут дейст
вительными помощниками 
партии во всех делах. Мы 
уверены в тех, кому давали 
рекомендации.

Б. ПИВНЕВ,
первый секретарь Ок
тябрьского . р а й к о м а  

ВЛКСМ г. Томска.

НИКОГДА 
НЕ ПОЗДНО
Электрик Михаил Андре

евич Шаталов рассказывал 
товарищам, как в шторм 
судно, где он работал, про
ходило йерез Гибралтар
ский пролив и вдруг «ослеп
ло» — вьппел из строя ло
катор. В считанные минуты

надо было устранить неис
правность, и Шаталову уда
лось это сделать. Оказалось, 
что отсоединился плохо за
крепленный кабель.

Михаил Андреевич при
вел эту давнюю историю в 
беседе с молодежью, о дол
ге, обязанности. Любую, 
мол, работу надо делать 
добросовестно, надежно, по
тому что жизнь может про
верить, схалтурил ты или 
честно вьшолнил поручен
ное, в самый непредвиден
ный, а то и в критический 
момент.

Конечно, чтобы так. гово
рить, надо иметь моральное 
право. Шаталов среди рабо
чих — авторитетный чело
век. Авторитетен своим про
фессиональным мастерст
вом, культурой, требова
тельностью к себе. Очень 
важен пример такого чело
века для молодежи. Миха
ил Андреевич — электрик 
пятого разряда. Дело знает 
досконально, а вот в этом 
году, хотя ему сорок восемь 
лет, поступил в техникум. 
Убедил и других учиться. 
Поступили в техникум ещё 
трое рабочих из нашего це
ха — Юрий Букшин, суп
руги Михаил и Оксана Бо- 
лынко.

Активная жизненная по
зиция в работе, обществен
ных делах (он — депутат 
районного Совета) привела 
М. А. Шаталова в партию. 
Сейчас он проходит канди
датский стаж.

Два значительных шага 
сделал человек в солидном 
уже возрасте. Конечно, не
избежны были вопросы — 
«зачем?» да «почему?» Но я 
считаю, что хороший посту
пок совершить никогда не 
поздно.

В проекте Устава КПСС 
с предлагаемыми изменени
ями в разделе, посвященном 
кандидатам партии, я про
чел слова о личных каче
ствах человека; судя по ко
торым он достоин или. не 
достоин быть в рядах пар
тии.

Личные качества нашего 
товарища, рабочего М. А. 
Шаталова, вызывают дове
рие у коммунистов.

С. МЕРИНОВ,
секретарь парторганиза
ции цеха № 25 Томского 

электролампового завода.

К КОММУНИСТУ 
ЗА СОВЕТОМ

Замечаю, случится ли в 
цехе горячий опор о техно
логии изготовления какой- 
либо сложнейшей детали, 
или просто нужно посове
товаться кому-то о том, как 
освоить сложнейшее обору
дование, идут к Василию 
Тимофеевичу Климову. Ра
бочих подкупают его про
стота в обращении, сноров
ка в деле. Одно вре
мя был у нас, как говорит
ся, без присмотра коорди- 
натно - шлифовальный ста
нок. Оборудование сложней
шее, не каждому по плечу, 
поэтому переходил станок 
из рук в руки. Василий Ти
мофеевич попросил админи
страцию цеха, чтобы ему 
доверили этот уникальный 
станок.

Климов всем на удивле
ние быстро освоил его, 
и не Просто освоил, но 
расширил вовмож н о с т и 
станка. Он предложил 
новый способ меха- 
ческой обработки матриц 
вырубных штампов.

А вот еще один пример. 
Хлопотным было изготов
ление пазов в специальных 
деталях. Цробовали увели
чить размер этих пазов, но 
усложнялась конструкция 
изделия. Где выход? Обра
тились к Климову. И Васи
лий Тимофеевич предложил 
оригинальное решение.

Уважают в коллективе 
коммуниста Климова не 
только за профессиональ
ное мастерство. На отчетно- 
выборном собрании комму
нисты оказали Василию Ти
мофеевичу высокое доверие 
— избрали в партийное бю
ро цеха. В Уставе КПСС 
подчеркнуто, что член 
КПСС обязан «быть приме
ром добросовестного, твор
ческого отношения к труду, 
высокой организованности и 
^дисциплинирован н о е т  и...». 
Этому положению важней
шего документа верен ком
мунист Климов.

Г. АНДРЕЕВ,
мастер Томского элект

ротехнического завода.
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Октябрьские интервью

■ i :

и встанут 
«ЛЭП-500»!

в  самый канун ок
тябрьских; праздников 
работники Томского от
деления и н с т и т у т а  
«Энергосетьпроект» пере
дали заказчику — Мин
энерго — рабочие черте
жи на строительство 
.крупнейшей электрома- 
гистрали «ЛЭП-500» от 
Томска до ' Анжеро-Суд
женска. Это — участок 
магистральной ЛЭП про
тяженностью в 90 , кило
метров, которая в буду
щем пройдет до Итата и 
соединит энергосистему 
области с единой энерге
тической системой Сиби
ри. Главные инженеры 
проекта — В. В. Чуев и 
А. А. Александров. Стро
ить новую ЛЭП будет 
МУС «Томскэлектросеть- 
строя».

Начали проектировщи
ки и работы на еще од
ной «ЛЭП-500»— на этот 
раз в Якутии. Магист
раль Нерюи г и н с к а я 
ГРЭС — Сковородино, 
на трехсоткилометровой 
трассе которой начались 
изыскания, даст энергию 
новым промышленным 
районам Забайкалья. На
чальник изыскательской 
экспедиции — Н. Р. Че- 
пурненко.

ГАВРИЛОВ.

Огурцы любят 
красный свет

успехом завершился 
полупрооизводствен н ы й 
эксперимент, который 
1паставил комплексный 
молодежный коллектив. 
В него вошли молодые 
сотрудники научно - ис
следовательского инсти
тута биологии и биофи
зики при ТГУ, Институ
та оптики атмосферы СО 
АН СССР и работники 
в(овхоза «Кузовлевский». 
Для огуречных теплиц 
был подобран особый 
световой режим с ис
пользованием не только 
белого, но и красного 
света, растения развива
лись под тщательным 
контролем биологов. Не
обычный режим улуч
шил показатели роста: 
растения быстрее росли, 
плети их были значи
тельно толще. Но самое 
главное — конечный ре
зультат: урожай огурцов, 
выросших при новом све
товом режиме, в два с 
лишним раза превысил 
урожай на контрольном 
участке.

Сейчас эксперимент 
молодежного коллектива, 
которым руководит кан
дидат биологических на
ук Т. П. Астафурова, пе
реносится на тепличные 
площади совхоза.

Г. ФЕДОРОВ.

— Если сравнивать с де
ревом, — улыбается дирек
тор совхоза «Восход» Павел 
Ильич Карлюков, — то Оси- 
новка, а еще больше Волко- 
даевка были совсем недав
но подсыхающими ветвям1и. 
И не потому, что слыли в 
Кожевниковском районе глу
хим углом. Просто, пере
страивая производство, здесь 
забывали о социальной сто
роне, а это выбивало почву 
из-под ног даже у самых 
крепких хозяев. Допущен
ные ошибки исправляли со
обща и добились уже нема
лого. За пятилетку число 
рабртаюгцих в совхозе уве
личилось на 60 человек, сж- 
репло производство. В  про
шлом году, например, впер
вые получили 320 тысяч 
рз^лей прибыли.

— Павел Ильич, ваш сов
хоз долгое время был в тени 
своих соседей, а вот сейчас 
о нем заговорили в районе 
как о хозяйстве, где все 
вопросы подъема экономики 
решаются комплексно. С 
чего же началась перестрой
ка, обтопечившая стреми
тельный отрыв от отстаю
щих?

— Не поверите, с конфу
за: товарищи из области не 
смогли проехать к конторе. 
Первое, что я услышал. тог
да от председателя облис
полкома Анатолия Емелья
новича Высоцкого, было: 
«Неужели дорогу не можешь 
сделать?» Состоялся обстоя
тельный разговор о преодо
лении отставания. Напоми
наний ждать не стали — 
подняли дороги к ферме и 
в Волкодаевку, взялись за 
строительство жилья, созда
ние производственной базы.

В то время хозяйство пе
реживало трудную пору — 
начали специализироваться 
на откорме скота. С самого 
начала дело пошло туго. Из- 
за резкого сокращения мо
лочного поголовья с фермы 
ушли составлявшие основ
ной костяк доярки. Лучшая 
наша доярка Любовь Викто
ровна Бабошко при каждой 
встрече со мной говорила: 
«Хватит тянуть, соскучились 
по настоящему делу. Скорее 
завозите в совхоз нетелей, а 
доярки не заставят себя 
ждать — выйдут на ферму 
все как одн^». В том, что 
люди не подведут, я не сом
невался. Убеждал опыт 
прошлых лет, когда надаи

вали в год от каждой коро
вы по 3.2(Ю—3.400 килограм
мов молока. И руководите
ли, и специалисты понима
ли, что путь к возрождению 
лежит через восстановление 
дойного стада.

Переобо.рудовали помеще
ния на 520 коров, сделали 
родильное отделение и про
филакторий для телят, за
купили нетелей. В . перспек
тиве планируем перейти на 
поточно-цеховую систему 
производства молока. А до
ярки действ1Ительно не под
вели, взялись за дело с лю
бовью. Любовь Викторовна 
Бабошко, как одна из са
мых опытных, готовит к 
раздою нетелей. Старатель
но ухаживают за своими 
группами коров Зинаида 
Красникова, Груня Белая, 
Валентина Литвинова. ' На
дой в эти дни от коров зна
чительно превышает средне
районный показатель.

— Рабочих в вашем хо
зяйстве не только не умень
шилось, а, наоборот, стало 
больше. В  районе это объ
ясняют тем, что «Карлюков 
любит строить», Но ведь ма
ло только любить, надо еще 
и уметь? /

— Важно, чтобы люди по
няли, что их судьба не без
различна руководству хо
зяйства, его партийной орга
низации. Как ни трудно ве
сти строительство хозяйст
венным способом, но мы 
стараемся использовать все 
возможности. Без этого не 
видать перемен. В Осиновке 
выросла улица из новых 
домов. Ежегодно ключи от 
квартир получают у нас 
пятнадцать семей. На цен
тральной усадьбе пострюены 
школа на 192 места и дет
ский сад. Скоро введем в 
эксплуатацию поселковую 
котельную. Вместе с теплом 
в дома придет и горячая во
да.

Большие перемены прои
зошли и в Волкодаевке — 
«неперспективной», как счи
тали в районе, деревне. Там 
появились новые дома, клуб, 
на совхозные деньги пост
роен ретранслятор для при
ема цветных передач Цен
трального телевидения. Де
ревня зажила полнокровной 
жизнью.' В ближайшее вре
мя сделаем туда ,еще и гра
вийную дорогу.

О перспективах хозяйства 
судят по возрастному соста
ву работающих. У нас из

с т о к  и м и т е ш

315 рабочих и специалистов 
— 170 моложе тридцати лет.

Не забываем о совершен
ствовании производственной 
базы. Еще недавно, каза
лось бы, на месте нынешне
го машинного двора было 
голое место. А сейчас там 
гараж, бокс для обслужива
ния техники, хорошо обору
дованный Дом механизато
ров. Планируем построить 
ремонтную мастерскую, 
чтобы все необходимое де
лать на месте. За это время 
сложились крепкие механи
заторские кадры. Механики 
А. Солуянов, 3. Осипенко 
вместе с бригадирами 
А. Стародубцевым и В. Мо- 
крициным под руководст
вом главного инженера 
Б. Пипякина организуют 
своевременную подготовку 
сельскохозяйственных ма
шин к сезонным работам. 
Окрепла агрономическая 
служба, возглавляемая Оль
гой Дерябиной. Неомб1ря на 
неблагоприятные условия, 
получили нынче более 18 
центнеров зерна с гектара.

— В проекте новой редак
ции Программы КПСС ста
вится задача значительного 
увеличения продуктивно
сти животноводства, уро
жайности всех сельскохо
зяйственных культур. Что в 
этом ' направлении будет 
сделано в совхозе «Восход»?

,— Работа предстоит боль
шая и напряженная. Преж
де всегососредоточим вни
мание на росте экономиче
ских показателей. Нам мно
гое надо сделать по повы
шению фондоотдачи и они- 

■ жению себестоимости про
дукции. Доведем в двенад
цатой пятилетке стадо ко
ров до 800 голов. Рассчиты
ваем получать от каждой из 
них не менее 3.500 кило
граммов молока в год, ина
че не стоило бы и возрож
дать молочную отрасль. Для 
этого укрепим кормовую ба
зу, научимся выращивать 
стабильные урожаи силос
ных и зерновых культур. За 
счет культуртехники вве
дем собственными силами 
1.000 гектаров новых зе
мель. Имеющийся в хозяй
стве эксшбмический и нрав
ственный потенциал позво
ляет труженикам совхоза 
оптимистично смотреть в 
будущее.

Ю.. МОЛОДЦОВ, 
наш корр.

К о ж е в н и к о в с к и й  р ай о н .

Репортаж из брига
ды — лидера завод
ского предпразднично
го соревнования.

— Вот вам халаты и ша
почки. И надо сменить 
обувь, — сказал Иван Ни
колаевич Сусеяков, началь
ник специального конструк- 
торско - технологического 
отдела завода приборных 
подшипников ГПЗ-5.

И прежде чем войти в по
мещение, где трудится 
бригада Виктора Христофо
ровича Айринга, пришлось 
облачиться в сверкающие 
белизной халаты. Иначе 
нельзя; ведь здесь вьшол- 
няют тонкую, в прямом 
смысле слова ювелирную 
работу. Такую, что даже 
мельчайшие пылинки могут 
оказаться губительными для 
миниатюрных деталей. Мил
лиметрами, а то и десяты
ми долями их исчисляются 
размеры сепараторов — од
ной из важнейших частей 
подшипника. Вполне понят
но поэтому соседство здесь 
станка и микроскопа. Из
готовленная или обработан
ная деталь тут же проходит 
проверку под линзами уве
личивающего прибора.

— Любая Из производи
мых операций — будь то 
нарезание сепараторов, об
точка наружных поверхно
стей или растО'Чка внутрен
него отверстия — требует не 
только высокой квалифика
ции токаря, но и острого 
зрения, особой чуткости 
пальцев, — зг1мечает пред
седатель производственно
массового сектора цехового 
комитета OKT4D Л. Н. Ми- 
сюра. — Может быть, имен
но поэтому на изготовлении 
сепараторов в  этой бригаде 
заняты женщины.

Разумеется, им приходит
ся иметь дело и с деталями, 
«посолиднее» в размерах. 
Обработка таких сепарато
ров хотя и трудоемка, но 
!Е(:е же попроще. :Их нет 
необходимости помещать 
под микроскоп, счищая не
ровности. Но сами женщи
ны убеждены, что настоя
щие их «фирменные» изде
лия— т̂е, которые едва мож
но разглядеть невооружен
ным глазом.

Подношу на ладони кро
хотную деталь из текстоли
та под трубки микроскопа. 
На кромках отверстий для 
шариков теперь отчетливо 
видны заусеницы, ворсин
ки. Их предстоит обрабо
тать остро отточенным ша
бером. Движения инстру
мента в руках токаря Лю
бови Кирилловны Токаре
вой точны и, я бы сказал, 
изящны.

— Даже нес.мотря на то, 
что эти операции произво
дятся под микроскопом, 
бракованнъхх деталей у 
бригады практически нет,— 
говорит мастер Анна Нико
лаевна Фролова, — Вот и 
этот сепаратор обработан 
чисто.

Отдела технического кон
троля здесь нет. Высокий 
прол^ссиояализм работниц, 
ответственность каждой за 
свой труд позволили брига

де добиться права само
контроля. А ведь до того, 
как четыре года назад был 
образован - этот коллектив, 
дела .на участке шли не
важно.

Они и сейчас нередко 
вспоминают былые трудно
сти и неудачи, подчеркивая, 
что, только объединившись 
в бригаду, сумели попра
вить дело. Работа на конеч
ный результат сплотила их, 
заставила подумать об 
улучшении организации тру
да, применить различные 
новшества. Обработка л,а- 
тунньпс сепараторов, к при
меру, до недавнего времени 
доставляла немало хлопот. 
Из-за загрязнения детали 
трудно иной раз заметить 
ворсинки или заусеницы. 
Тогда Валентина Павловна 
Костарева и Любовь Кирил
ловна Токарева предложили 
ввести промывку сепарато
ров, и эго значительно по
высило качество обрабаты
ваемых изделий. Действен
ными оказались и рациона
лизаторские предложения 
бригадира Виктора Христо
форовича Айринга.

— Когда основательно 
проанализировали свою ра
боту, — рассказывает Анна 
Николаевна Фролова, — по
няли, что без взаимозаме
няемости трудно будет 
справляться с заданиями. 
Каждой предстояло освоить 
вое смежные операции.

Таких операций на участ
ке — двадцать восемь. Каж
дая из работниц сейчас го
това заменить у станка или 
микроскспа свою подругу. 
Оттого-то в бригаде не бы
вает простоев оборудо-вания, 
четко выдерживается рит
мичность изготовления и

обработки сепараторов. И 
даже пришедшая в коллек
тив всего неделю назад Рс1Я 

Сафина под присмотром та
ких опытных мастеров, как 
Л. К. Токарева, Г. П. Кузне
цова, В. П. Костарева, впол
не уверенно осваивает' эту 
тонкую й сложную работу.

В конце лета бригаде 
В, X . Айринга было присво- 
ёно почетное звание «Кол
лектив коммунистического 
труда». Они были горды 
столь высокой оценкой, но 
сознавали, что спрос с. них 
теперь еще больше.

— Настроение у нас в эти 
дни по-особому приподня
тое, праздничное. Верно, 
девчата? — Любовь Кирил
ловна То1карева улыбается 
по.другам.— Потрудились-то 
мы в канун Октября непло
хо.

— И еще одно радостное 
событие у нас в бригаде, — 
добавляет Галина Петровна 
Кузнецова.—Недавно, в день 
рождения комсомола, нашу 
молодую работницу Ларису 
Баеву приняли в партию.

Седьмого ноября на де
монстрацию бригада выйдет 
в первых рядах заводской 
колонны. Что ж, они заслу
жили это право. 480 тысяч 
500' сепараторов предстояло 
изготовить дружному кол
лективу за 'Пятилетку. К 
празднику Великого Октяб
ря они сделали почти на 
одиннадцать с половиной 
тысяч деталей больше. Пе
ревыполнен план года, в за
водском социалистическом 
соревновании бригада В. X. 
Айринга — на передоВьк 
позициях. Достойно несет 
коллектив и трудовую вах
ту «XXVII съезду КПСС — 
27 ударных недель».

Строители 
в ы х о д я т  

в п е р е д
Праздничное настрое

ние царит в коллективах 
ТТУС уже давно. Основа
ний к тому больше чем 
достаточно. Во-первых, 
территориальное управле
ние перевыполнило пла
ны по главному показа
телю: за десять месяцев 
обеспечен ввод 83,3 про
цента жилья к годовой 
программе. Это почти 
150.000 квадратных мет
ров — рост ■ к прошлому 
году 39 процентов.

Во-вторых, обозначи
лась хорошая перспекти
ва будущего роста. Мини
стерство строительства 
СССР утвердило томичам 
объем строймонтажа на 
следующий год в сумме 
100 миллионов рублей. 
Шаг вперед беспрецедент
ной величины — ведь 
нынче годовой план со
ставлял всего 76 миллио
нов.

Борис Алексеевич
Мальцев, начальник
ТТУС, охотно рассказы
вает нашему корреспон
денту о базе такого боль
шого «скачка»:

— Приказом министра 
предписывается организо
вать новый трест «Север- 
строй», который будет 
базироваться в будущем 
городе Кедровом. Собст
венно, для сооружения 
этого города трест и соз
дан. В его состав вольют
ся ПМК-156 и хозрасчет
ный участок в Пионер
ном; в ближайшее время 
будут организованы так
же ГЕередвижная мехко- 
лонна в Колпашеве, а 
также УПТК.

Значительно окрепнет 
наша база в Стрежевом. 
Существующая там
ПМК-90 домостроительно
го комбината получает 
статус внекатегорийной, 
объем ее работ увели
чится до 12—13 миллио
нов рублей в год. В сто
лице томских нефтяни
ков будет создана еще 
одна ПМК—треста «Спец- 
строймеханизация», — это 
позволит всерьез развер
нуть инженерное обеспе
чение города.

— Конечно, — добавил 
Борис Алексеевич, — все 
эти новости означают не
малые трудности для 
строителей. Но когда нам 
жилось легко? Кроме то
го, мы понимаем, что за
интересованность ■ в на
шем росте существует у 
всех, и предполагаем, 
что заинтересованные ор
ганизации не оставят 
подрядчиков без помощи.

Вот почему настроение 
— праздничное!
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Главные стройки области

д л я  МАЛЫХ РЕК
— Подача бетона?
— Нормально.
— Остекление?
— Никаких проблем.
— Что с монтажом 

мостовых кранов?
— Задача номер 

один. А вообвде — по 
графику.

У п р а в л я ю  щ  к й 
«Т о м с к т рансстроем» 
Владимир Ефимович 
Богач проводит лету
чее совещание под 
сводами огромного це
ха. Заседанием это ме
роприятие не назо
вешь: все на ногах,

' оперативность — стиль 
стройки.

Голоса прорабов гулко от
ражаются от алю.миниевых 
стен.

— Как субподрядчики?
— «Сибстальконструкция»? 

Молодцы ребята. Бригаиир 
у них толковый — Макси
мов Николай ПрокеШьевич.

— Ну, бригадиры все тол- 
(Ковые... Кстати, как у Кар
ташова дела? Как с подря
дом?

— Трудится Владимир 
Владимирович. По-октябрь
ски трудится. А условия 
подрядного договора выпол
няют обе стороны.

Строится цех малотон

нажных барж в Саму се, на 
территории** ордена «Знак 
Почета» Самусьской РЭБ 
флота. Только не надо ду
мать, что за термином .«ма
лотоннажный» скрывается 
М'изерность дела. Дело-то 
Как раз очень большое. Сто
имость цеха — 45 миллио
нов рублей, и уже по одно
му ^тому показателю он до
стоин числиться в описке 
главных объектов области.

Но суть даж е' не в день
гах. Суть — в том, что реч
ному флоту в Западной Си
бири очень нужны сейчас 
•небольшие. суда, способные 
поднимать грузы в верхо
вья многочисленных таеж
ных речек, в самую глухо
мань, — туда, где развора
чивается наступление на 
Нефть. Чуэик, Чижапка, Ва- 
сюгаи с его притоками... 
Впрючем, малотоннажность 
— понятие относительное. 
Цех будет вьтускать бар- 
х«и поДъемностью 1.000 тонн. 
Чтобы перевезти такой объ
ем груза по железной доро
ге, на добно 20 вагонов. Три 
баржи — хороший грузовой 
железнодорожный состав.

Ежегодно цех будет по
ставлять речникам барж и 

, за четыре года полностью 
окупит капитальные вложе
ния.

Три гектара — такова
площадь одного только
тлавного производственного 
корпуса. 318 на 106 метров. 
А кроме него — вспомога
тельные здания и помеще
ния, подъездные пути, сли
пы... Но столетним соснам в 
Самусе не понадобилась рас
ступаться перед новым объ
ектом: площадка под, него 
образована подрыпкой грун
та на припойменных не
удобных землях. Овраги 
тут были, промоины; кое- 
где потребовалось делать 
насыпь высотой до пяти 
метрав.

Цех растет очень быстро. 
Главное здание из облегчен
ных конструкций видно уже 
издалека. Отражаются на 
солнце фонари в кровле.ра- 
'Дует'?глаз краска панелей. 
Между прочим, точность в 
сборке деталей требуется 
чрезвычайная: например,
допуск на фундаменты под 
оборуд'ован'ие не имеет пре
цедентов в практике «Томск - 
Трансстроя» — плюс—минус 
ноль миллиметров. Так и 
записано в проектной доку
ментации.

Новый цех, сдача которо
го запланирована на 1987 
год, являет собою пример 
совершенно,го конвейерно

го производства. Шесть его 
•пролетов вместят непрерыв
ную технологическую нит
ку. В первый пролет будет 
Подаваться листовой ме
талл, из последнего станут 
выходить суда, сразу же го
товые в любое плавание. 
Между двумя крайн'ими точ
ками — десятки промежу
точных процессов: резка
металла и сборка секций, 
комплектование барж и 
покраска...

Основные работы ведут 
два коллектива — мостопо- 
езд-735 и участок «Сиб- 
стальконструкция». Пре
тензий друг «  другу у сме
жников нет, а вместе они 
опережают график.

Проект пре(1?усматривает 
большой объем работ по 
возведению жилья и соц
культбыта для самусь'ских 
корабелов. Трансстроевцы 
заняты и в это;М строитель
стве. Перед самым праздни
ком сданы 55 квартир ново
го большого дома. Готовится 
к пуску мощная котельная. 
А на окраине Самуся выро
сла целая улица новеньких 
одно- и двух'К1вартирных до
миков — поселок СЗМП-735. 
Деревянные сборные дама 
снаружи забраны разно
цветной кирпичной кладкой; 
судя по всему, строители 
обосновываются здесь всерь
ез и надолго. Это может оз
начать только одно; посел- 
■ку CaiMycb предстоит расти 
и разаиваться и в 'двенад
цатой пятилетке, и далее.

В. БУСЛАЕВ.

Томский тормолзавод — 
одно ИЗ передовых пред
приятий Окт^рьского Jpaй- 
она, добившееся в одиннад
цатой пятилетке повьппе- 
ния производительности
труда на 20 процентов. За 
прошедшие десять месяцев 
на предприятии выработано 
1.250 тонн сверхплановой 
цельномолочной продук
ции.

НА СНИМКЕ: в разли
вочном цехе завода.

Фото Н. Потапова.

Пионеры Томска^детям Таджикистана
Пионеры школы № 7 

Томска недавно провели 
ярмарку солидарности. Про- 
дав свои поделки, ребята 
выручили около 300 рублей. 
Эти деньги они отправили 
на счет № 70012 обкома ком
сомола в горуправление 
Госбанка с пометкой: «Опе
рация «Дружба». Сюда сте
каются средства, которые 
собирают томские пионеры 
для помощи пострадавшим 
от недавнего землетрясения 
жителям Таджикистана.

Инициатором благородного 
почина стал Томский го
родской пионерский штаб. 
Почин поддержали все 
школьные коллективы обла
сти.

Несколько' Трудовых де
сантов провТли в этом го
ду пионерь. школы № 48. 
Часть заработанных денег 
они тоже перечйсляют в 
фонд помощи жертвам зем
летрясения. Многие ртбячьи 
коллективы решили на за
работанные деньги закупить

кроссовки Томского завода 
резршовой обуви и послать 
эти подарки таджикским 
.школьникам. Оейцрают
деньги и пионеры сельских 
школ из Томского, Шегар- 
ского. Первомайского и дру
гих районов области.

Инициатива томичей бы
ла одобрена недавно Цент
ральным советом Всесоюз
ной пионерской организа
ции.

Б. НИКОЛАЕВ.
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От сырья до продукции I

Октябрьские интервью

—такой путь естестввн 
для промышлеввого 
предприятия. И такой 
же проходит кафедра 
химической технологии 
топлива и химической 
кибернетики.

— Видите ли, — улыб
нулся доцент Владимир 
Сергеевич Москвин, — в ла
боратории эффектный кадр 
у вас вряд ли получится. 
Основная наша работа про
ходит в . вычислительном 
центре.

Как? Химики уже отказа
лись от привычных колб и 
мензурок? Так чем же за 
нимается кафедра?

Во-первых, физико - хи
мическими исследованиями 
нефти, газа, торфа. При
чем • с ориентацией на осо
бенности этих полезных ис
копаемых в нашей области.

Во-вторых, разработкой 
рекомендаций на использо
вание этого сырья.

И, в-третьих, проектирова
нием технологических про
цессов, с помощью которых 
сырье превращается в про
дукт.

Третья часть — самая ос
новная. Освоение новых 
технологических процессов 
идет как на лабораторных 
установках, так и методом 
математического моделиро
вания. Этим методом прове
ряется абсолютное большин
ство процессов, и разраба
тывается он наиболее тща
тельно. Создана даже спе
циальная методология ма
тематических моделей.

Комплексный подход по
требовал цр'ивлечь к рабо
те на один конечный ре
зультат специалистов раз
ного профиля. Кафедра се
годня — это объединение, 
технологов, кинематиков, 
специалистсв по моделиро
ванию, проектировщиков. 
Возглавляет такое объеди

нение заведующий кафед
рой Анатолий Васильевич 
Кравцов.

Конечный результат ка
федры — создание проекта 
технологического процесса 
и помощь при внедрении 
его в производство.

— Промежуток времени 
между идеей и ее реаль
ным воплощением на про- 
из:водотве очень велик, — 
рассказывает В. Москвин,— 
и наща задача не только в 
том, чтобы запроектировать 
пе^довую технологий, но 
■и сократить сроки ее внед
рения.

На кафедре применяется 
система автоматического 
проектирования (САПР). 
Суть ее в передаче всех 
необходимых расчетов ма
шинной технике, И при 
этом химики снова пересе
ляются из лаборатории в 
вычислительный центр.

Кафедра в то же время и 
учебная. Она готовит сту
дентов по двум специально
стям. Одна уникальная для 
страны — искусственное и 
синтетическое топливо. При 
подготовке принцип тог же 
— максимальная 1'щибли- 
женность к  ре гльной ситу
ации. Например, тема дип- 
ЛОМ1НОЙ работы — «Мате.ма- 
тическая модель реактора 
синтеза метанола». В осно
ве — работающая установ
ка на Томском нефтехиме.

Но навсегда прощаться с 
пробирками еще рано. Пер
вые шаги все-таки лабора-. 
торные. На фогографии вы 
видите младшего научного 
сотрудника Степана Гетман- 
цева и заведующего отрас
левой лабораторией Алек
сандра Чащина за работой.

На демонстрации коллек
тив кафедры будет возглав
лять колонну химико-техно- 

' логического факультета по
литехнического института.

НЕРНЫИ ЦЕНТР ИНСТИТУТА
Директор Института сильноточной электроники академик Геннадий Андреевйч МЕСЯЦ рассказывает в ин
тервью с нашим корреспондентом об опыте и перспективах внедрения научных разработок в производство

«Должно быть обеспечено повсеместное внедрение но
вейших достижений науки и техники в производство, 
управление, сферу обслуживания и быта.

..Д(олжны постоянно совершенствоваться организаци
онно-хозяйственные формы интеграции науки и произ
водства, управления научно-техническим прогрессом, 
расширяться актуальные лрикладаые исследования и 
опытно-конструкторские разработки, повышаться их ре
зультативность. Необходимо последовательно укреплять 
взаимодействие академической, вузовской и отраслевой 
науки».

(Из проекта новой редакции Программы КПСС).

— Геннадий Андреевич, 
судя до печати, ед>шого по
нятия «внедрение» до сих 
пор не выработано.

—Эго на оамо|м деле так. 
Четкого определения не су
ществует. Например, разра
ботали мы какой-то прибор 
и передали для использова
ния другому институту. Это 
один тип внедрения. Другой 
случай — сделали серию из 
пяти-шести установок и на
правили в разные организа
ции. Но я считаю, что ' на
стоящим внедрение будет 
только тогда, когда прибор 
или машина доведены до 
серийного выпуска и их 
можно купить. Приведу 
пример из нашего институ
та. Мы разработали сильно- 
точные ускорители, и их сей
час уже изготовлено более 
сотни. Часть установок со
брали мы сами, часть — на 
предприятиях, куда переда
ли чертежи. Но должен ска
зать, что академический 
институт может успешно за
ниматься внедрением толь
ко в контакте с отраслевым. 
Ведь мало создать сложную 
машину, напр^имер,, ускори
тель. Нужно еще ^отработать 
технологию его изготовле
ния и использования, обес
печить надежность. Если 
машина ненадежна, то ни
кто на предприятии не бу
дет с ней работать. Произ
водственникам нужно план 
вьшолнять. Именно сотруд
ники отраслевого института 
знают, какой материал луч
ше всего подобрать для из
готовления установки, какие 
доступные комплектующие 
заказать, ученые могут при
менить дефицитный металл 
(для единичного прототипа 
это значения не имеет), но 
при серийном производстве

вопросы себестоимости вы
ступают на первый план.

— А ваш институт сотруд
ничает с отраслевыми НИИ?

— Конечно. Напрямую 
только с теми предприятия
ми можно работать, у кото
рых есть мощная конструк- 
торгкая база, развитое опыт
ное производство. В тесном 
контакте с Саратовским на
учно-исследовательским тех
нологическим институтом 
мы выпустили серию при
боров для электронно-луче
вой сварки. Активное уча
стие в этой работе приняла 
лаборатория доктора техни
ческих наук Ю. Е. Крейнде- 
ля из ТИАСУРа. Вначале в 
ТИАСУРе была создана ла
бораторная установка, затем 
ее передали в наш институт. 
Здесь разработали более со
вершенное устройство. Даль
ше над ним трудились сара
товцы. Они снабдили ' его 
(манипуляторами, системой 
автоматизации технологиче
ского процесса сварки, по
высили надежность. На все 
это ушло четыре года. Те
перь комплекс электронно
лучевой сварки серийно вы
пускает Ржевский электро
механический завод. Но са
ратовский институт далеко. 
Поэтому у нас есть отрас
левые лаборатории. Это 
своего рода промежуточное 
звено. Лаборатории работа
ют по планам соответствую
щих министерств и ими же 
финансируются. Ведущие 
специ^исты в них — вы
ходцы из нащего института. 
С одной стороны, они знако
мы с возможностями разра
боток института, с другой— 
хорошо знают требования 
отрасли, после окончания 
исследований отраслевые 
лаборатории — а их у нас

И ТЕЛЕВИЗОР, И ГИТАРА
§ ОУГйтазйн № 30 Томского горпромторга, расположенный 
I  на уЛ1ицё Яковлева, пользуется популярностью у томи- 
3 чей и гостей областного центра. Именно здесь предпо- 
3 читают они купить телевизор, магнитофон, приемник, 
I  радиоа1ппаратуру. Покупателей привлекают широкий вы- 
S бор товаров, высокая культура обслуживания. Продавцы 
1 охотно дают консультации, умело рекламируют но̂ вин- 
= ки, принимают заявки на товары. Тесные связи коллек- 
I  тива магазина с радиозаводами страны позволяют _ рас- 
i  ширять ассортимент, удо1влетворять спрос томичей на 
§ новые марки телевизоров, раииоатгпаратуры, музыкаль- 
1 ные товары.
3 На десять дней раньше срока вьшолиили работники 
S .мага|зина плащ десяти месяцев. Продано сверх плана то- 
I  варюв на 333 тысячи рублей. А коллективы секций i«iPa- 
3  диодетали» и «Фотомузтовары» досрочно выполнили за- 
= Дания пятилетки.
I  Большим автохштетом среди коллег пользуются Н. А. 
I  Архйпсва,'Э. Э. Бобкова, Л, Б. Балструкова, 3. Е. Ляз- 
I  гина, О. 'В. Лещенко и заслуженный работник торговли

iiiiiiiinnniiiiiiiniiiniimiiiiiimiiiiiiniiimiimiiiiiiiiniiiiiiiinniiiniiminiiiiiniimiiiininniii Горелкина.

Маршрут провели: С. БАЛАШЕВ, Е. ЛИСИЦЬШ,
В. ЛОЙША и Е. ФРОЛОВ.

По наказам избирателей

ПРАЗДНИЧНОЕ
НОВОСЕЛЬЕ

Инженерно - строительный 
институт Томска не только 
готовит выпускников строи
тельных специальностей. 
Студенты и преподаватели 
принимают активное уча
стие в возведении объек
тов. Например, поликлиника 
№ 10 в Томске построена при 
их активном участии. ОД|на- 
■ко если коллектив немало 
делает для города, то поче
му городу больше не поза
ботиться о коллективе? С 
такой просьбой и обратился 
институт к депутатам во 
время избирательной кам
пании. Конкретно речь шла 
о строительстве жилого до
ма, и он был вклтрчея в на
казы избирателей.'

Строительстве поручили

ДОК, но это не значит, что 
только подрядчик , был йа- 
нят на объекте. Летом здесь 
трудился студенческий стро
ительный отряд, а в сисен- 
нюю пору свободными вече
рами работали преподавате
ли вуза под руководством 
своего коллеги Ю .-Я. Юди
на.

Дом готов. В праздничные 
дни справят новоселье мно
гие семьи преподавателей и 
сотрудников ТИСИ. Сюда же 
переедут жильцы из снесен
ного ветхого дома.

Н. АНДРЕЕВА.

ВОЗОБНОВИЛИ
ДВИЖЕНИЕ

Участок дороги по улице 
79-й Гвардейской дивизии 
от Вокзальной до троллей
бусного кольца в последнее 
(Время оказался для эмсплу-

атации малопрхяюдным. Зи
мой здесь на ухабах буксо
вали автобусы, летом до
рога проседала и транспорт 
останавливался вовсе. Для 
жителей первого микрорай
она Каштана добираться до
мой было сущим мучением. 
Из-за бгадорожья транспор
тники . часто снимали авто
бусы с 22-го маршрута. И 
вот три .месяца этот участок 
дорогги реконструировался. 
Делалось это по наказам из
бирателей;

Вьшолнение этой работы 
«Дорремстройтрест» поручил 
ДОУ-1 под руководством на
чальника В. Н. Бондаренко. 
— одному из передовых 
коллективов треста. Дорож
ники эффективно исполь
зовали преимущества
бригадного подаяда, ас
фальтирование вели в полу- 
тор'асменном режиме. Дви
жение автобуса по маршру
ту № 22 возобновлено.

Г. ЩУКИН.

САМЫЙ
НУЖНЫЙ
МАГАЗИН

в  канун годовщины Ок
тября открылся новый про- 
довольстве1нный магазин по 
улице Новосибирской в 
Томске. Самую необходи
мую торговую точку приоб
рел новый, шестой, микро
район областного центра — 
здесь будут торговать хле
бом и молоком. Избиратели 
благодарны своим депута
там, которые вьптолнипи 
их наказ.

Обновлены еще два мага
зина в областном центре — 
по улице Партизанской и 
С. Лазо. Их площадь увели
чилась за счет расселения 
квартир на нижнем этаже.

В. ВЛАДИМИРОВ.

С Б О Й  ПО П Е Р В О М У  МОРОЗЦУ
Поутру в редакции раздались звонки: на транспорте про1и/зошел сбой, опозда

ли на работу...

Интересуемся в диспет
черской трамвайного депо:

— Сколько вагонов выш
ло сегодня на линию?

— 64.
— А сколько сошло?
— 11 из-за неисправнре- 

ти и еще 15, которые рабо- 
тгиот по разрывным графи
кам.

—'Выходит, что почти по
ловина вагонов исключена 
Из обслуживания пассажи
ров? Но ведь это ЧП...

— Выходит, так. Правда, 
часть поездов после крат- 
ковре!меняого ремонта воз
вращалась на линию. Но во- 
обще-то — мороз, холода, 
оборудование перемерзаем...

Звоним начальнику трам
вайного депо А. А. Пищу- 
лину и просим объяснить, 
чем он объясняет срыв.

— Срыв? Какой срыв? — 
Удивляется Анатолий Алек
сандрович. — Сегодня тран
спорт работает в норме.

Лишь когда называем ци
фры, в правильности кото
рых убеждается сам, при
знает: «Недоглядели. Сей
час разберемся».

В  диспетчерской троллей- 
бусного депо поясняют:

— На линию по плану 
должно выйти 72 троллей
буса, а на 8 часов вьнпло 
■всего 65. Из-за холодов ос
ложнилась эксплуатация. 
Подготовка машин задер

живается, не везде работа
ют печи. График выхода 
срывается.

Что касается работы пас
сажирских автощ)ед1прия- 
тий, то, по давд1ым на 5 ок
тября, из 128 автобусов на 
линию вышло 123. Легче 
стало добираться на рабо
ту жителям К аттака. Ны
нешней осенью открылся 
еще один автобусный мар
шрут № И «Каштак — 
Томск-1». На всех автоба
зах машины своевременно 
переведены на зимякио эк
сплуатацию.

Однако в часы «пик», как 
правило, переполнены авто
бусы маршрутов №№ 1, 18, 
125, по-прежнему трудно

вы1бира1ться с Иркутского 
тракта.

До сих пор не наведен 
порядок в работе ведомст
венных автобусов. 4 и 5 ок
тября на пересечении Ком
сомольского проспекта и 
улицы Пушкина (возле по
ликлиники № 4) утром бо
лее двухсот <1еловек в те
чение 30 минут ожидали, 
пока остановится какой-ни
будь JS3 ггроходящих мимо 
оустых служебных автобу
сов.

Первые морозы поставили 
первую оценку транапорт- 
(никам — неудовлетворитель
ную. А что будет, если на
ступят настоящие холода?

четыре — совместно с го
ловным институтом переда
ют готовую рааработду про
мышленности для серийного 
производства. Так мы соз
даем импульсные ускорите
ли, лазеры, работающие в 
ультрафиолетовом диапазо
не, рентгеновские источники 
для изготовления полупро
водниковых изделий.

ОднаК'О время заставляет 
искать новые пути ускоре
ния внедрения научных до
стижений в практику. Мы 
создали специальный инже
нерный центр, который бу
дет по своей сути межот
раслевым.

— Расскажите, пожалуй
ста,' подробнее об этом 
центре.

— У нас есть несколько 
отраслевых лабо1>аторий, 
ряд подразделений, которые 
занимаются прикладными 
работами, например, от
дел, возглавляемый Ю. Е. 
Крейнделем. В  состав СКВ 
«Оптика» входит отдел 
сильноточной электроники, 
который работает для наше
го института и под нашим 
руководством. Все эти кол
лективы мы объединили в 
единый инженерный центр. 
По источникам финансиро
вания он является отрасле
вым, но будет работать не 
только на те министерства, 
которые платят деньги, а и 
для других заинтересован
ных отраслей. Кобрдинацию 
же станет осуществлять 
Академия наук в лице на
шего института. Причем 
планы отраслевых лабора
торий останутся неприкос
новенными. Полное назва
ние такой комплексной ор
ганизации звучит так: 
(хОУВежведомствеяный инже
нерный центр по лучевым 
технологиям при ИСЭ р о  
АН СССР».

Коллектив центра будет 
Заниматься разработкой 
электронных, рентгеновских, 
ионных, лазерных источни
ков излучения для различ
ных технологических задач. 
Это прежде всего резка ме
таллов, пайка, /сварка, тер
мообработка, производство 
полупроводников.

Одним ИЗ главных под
разделений инженерного 
центра является демонстра

ционная лаборатория. В 
большом зале мы устано
вим действующие установ
ки, созданные в институте. 
Специальный штат будет 
следить за о!5орудованием, 
поддерживать его в работо
способном состоянии. Пред
ставители промышленных 
предприятий могут в любое 
время познакомиться с воз
можностями новых уст
ройств, решить, подходят 
они для их производства 
или нет. Центр должен 
прежде всего работать для 
предприятий Томска и За
падной Сибири. Заинтере
сованным организациям мы 
будем передавать докумен
тацию на приборы.

— Тут возникает вопрос: 
оправдают ли себя зат
раты на создание инженер
ного центра?

— Вопрос об отдаче со
вершенно справедливый. 
Михаил Сергеевич Горба
чев правильно говорил, что, 
как только речь заходит о 
повышении отдачи от науч
ных и конструкторещ-гх 
разработок, иные руководи
тели сразу начинают просить 
ассигнования, штаты, новые 
корпуса... Мы же идем по 
другому пути. Инженерный 
центр будет использовать 
более эффективно то, что 
институт имеет. Корпус для 
инженерного центра уже 
построен, люди есть. Потре
буется лишь дополнитель
ное оборудование. Во вто
рой половине 1986 года 
центр начнет работать в 
полную силу. Основной эф
фект мы планируем полу
чить от объединения уси
лий, координации. Силами 
ученых института, специа
листов кафедр физики пла
змы ТГУ и электронных 
приборов ТИАСУРа будут 
готовиться кадры для экс
плуатации разработанных 
нами установок. Таким об
разом, заинтересованные 
промышленные предприя
тия могут получить наши 
установки вместе с квали- 
фицирован1НЫ'МИ специали
стами. ■

Приведу пример егЦе од- 
IHOTO источника экономии. 
По договору с отраслью мы 
создаем какую-то машину. 
Но ведь мы можем изгото

вить не одрш экземпляр, а 
два. При этом затраты уве
личатся не в два раза, а 
процентов на 15—20. Одну 
установку отправим заказ
чику, а вторую установим в 
нашей демонстрационной 
лаборатории. В  Томске мно
гие пред'приятия и объеди
нения могут с большой 
пользой применять лучевые 
технологии, которые будут 
демонстрироваться в цент
ре. Они обеспечивают автог 
матизацию технологических 
процессов, безотходность, 
резкое повышение ггроизво- 
дительности труда и точно
сти обработки.

— Как родилась идея соз
дания такого инженерного 
центра?

— Нельзя сказать, что 
его придумал какой-то от
дельный человек. Идея, что 
называется, витала в возду
хе. Как , известно, томские 
академические институты и 
вузы действуют по коорди
национному 'Плану, разрабо
танному обкомом партии. И 
по этому плану они долж
ны Объединить свои усилия 
прежде всего в интересах 
|развития промышленности 
области. Мы давно уже вы
нашивали идею создания 
центра коллективного поль
зования источниками мощ
ного излучения. Иметь каж
дому предприятию такие 
уникальные установки нет 
возможности. Но они могут 
у нас в институте их экс
плуатировать для своих 
нужд. Сейчас мы строим по
мещение для центра кол
лективного пользования, и 
он войдет в состав центра 
инженерного.

Мысль о новых формах 
ускоренного внедрения воз
никла у меня после знаком
ства с опытом Киевского ин
ститута электросварки, кото
рым руководит академик 
Е. Б. Патон. Там внедрение 
достигло прямо-таки про
мышленных масштабов. V 
Патона есть свои центры 
внедрения, которые по суще
ству являются крупными от
раслевыми лабораториями. 
Связи патоновцев с промы
шленностью глубже и шире, 
чем где-либо в Академии 
наук СССР. Им верят, так 
как их разработки прино-
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КОНСТРУКТИВНОЕ ПОДСТРЕКАТЕЛЬСТВО»
НЬЮ-ЙОРК. Проводимый 

администрацией Рейгана 
курс на «'Конструктивное со
трудничество» с Южной 
Африкой правильнее было 
бы назвать политикой «кон
структивного подстрекатель- 
CTBia» Претории на новые 
иреступлеиия против неза
висимых африканских го
сударств. Об этом заявил 
(Премьер-министр Республи
ки Зимбабве Р. Мугабе в 
интервью америкаяокому 
журналу «Ньюсуик». Под
тверждением сказанного, 
ст!.иетил он, служит хотя бы 
тот ф'Ект, что каждый раз 
переговоры помощника гос
секретаря США по афри
канским делам Ч. Крокера 
с правителями Претории со
провождаются усилением

агрессивности режима апар
теида.

Не внушает оптимизма и 
недавнее выступление пре
зидента США Р. Рейгана на 
юбилейном заседании 40-й 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН, подчеркнул пре- 
мьер-мин'истр. Американский 
президент по существу за- 
•молчал проблему Южной 
Африки, подтвердив тем са- 
|Мым, что Вашингтон про
должает цепляться за идею 
«конструктивного сотрудни
чества».

Южноафриканские правя
щие круги, отметил Р. Му
габе, проводят двойную 
стратегию на Юге Африки. 
■Она состоит прежде всего в 

'Попытках дестабилизировать

положение в суверенных го- 
судар1ств'ах региона. Одно
временно Претория пыта- 
■етсл поставить их в полную 
экономическую зависимость 
от ЮАР. При этом усилен
но муссируется тезис о том, 
будто соседние с Южной 
Африкой страны станут 
«первыми жертвами» эко
номических санкций против 
режима апартеада. Между 
тем «'Прифронтовые» госу- 
flapiciTBa твердо выступают 
за такие санкции. Если да
же их введение окажет не
гативное воздействие на на
шу экономику, мы готовы 
пойти на это ради освобож
дения южноафриканских 
братьев, оказал премьер- 
миниЛр.

Т Е Х Н ОЛ ОГ И Я  ДЛЯ К ИТАЯ
БОНН. Как здесь сообща

ется, Китай и ФРГ во вре
мя визита в КНР минист
ра иностранных дел ФРГ 
Г.-Д. Геншера под|пигаЛ|И 
меморандум о долгосрочном 
С'ртрудничестве в области 
электроники, инструмен
тального машиностроения и 
производства электротова
ров. Он также предусматри
вает передачу Китаю тех
нологии по многим ВИДЭ'М  
продукции, в том числе в 
сферах телекоммуникаций, 
энергетики и ряде других.

Соглашение подписано 
фирмой «Сименс» с различ
ными китайскими компа
ниями. Этот «меморандум 
взаимопони.м|ания» рредус- 
матривает такж'е установку 
в  Китае современной теле- 
фюнной системы.

Это уже второй такой ме
морандум после подписания 
в июне с. г. соглашения 
фирмой «Крафтверкунион» 
на поставку двух реакторов 
мощностью 1.000 мегаватт 
для АЭС в районе Шанхая.

В печать проникли све

дения, что на очередной 
встрече с членом Госсовета, 
министром ютостранных дел 
■КНР "У Сюецянем Г.-Д. Ген
шер поднял вопрос о так 
назьшаемой «стратегической 
оборонной инициативе»
ОША — программе Рейгана 
по созданию противоракет
ной обороны с элементам'И. 
космического базирования. 
Китайская сторона, как ут
верждают,- высказала отри
цательное отношение к  про- 
грам.ме «звездных войн».

ВЫБОРЫ ПОД « П Р И Ц Е Л А М И »
ГАВАНА. Военные верто

леты, зависшие над города
ми и. селениями, армейские 
патрули с автоматами напе- 
ревес на улицах, полицей
ские кордоны и множество 
агентов безопасности у из
бирательных участков — в 
такой обстановке в Гвате
мале состоялся затеянный 
П о  укдаке Вашингтона фарс 
с проведением так называе- 
■мых «всеобщих выборов». 
Как сообщило агентство 
Пренеа Латина, общее чис
ло солдат и полицейских, 
задействованных в «обеспе
чении порядка» на «выбо
рах», составило около 20 ты
сяч.

По поступающим сюда 
сообщениям, больщ1инство 
шатемальцев считают, что 
власть будущего' граждан
ского президента будет чис
то формальной, а страной 
по-пре'Жнему будет править 
проамериканская военная 
клика. Одновременно Белый 
дом сможет открыто взять 
под свое покровительство 
антинародный режим под 
предлогам якобы происшед
шей в Гвате'мале «демокра
тизации».
. По прогяоэа'М центрально

американских наблюдате
лей, ни один из восьми кан
дидатов в П1)€зиденты не 
сможет набрать в резуль

тате «выборов» необходимо
го большинства голосов. По
этому придется проводить 
второй тур голосования.

МЕХИКО. Возможности 
того, что гражданскому пра
вительству удастся разре
шить пе'режизаемый Гвате
малой экономический кри
зис, очень невелики, пишет 
выходящая в г.' Гватемала 
■гавета «Графике». Указы
вая на неудержимый рост 
инфляции и безработицу, 
'ОХ1ватьгеающую 50 прощен- 
тов трудоспособного, населе
ния, газета подчерК|Ивает, 
что гватемальцы бол'ьше не 
в силах влачить нищенское 
существование.

сят большой экономический 
эффект.

Кстати сказать, недав(НО 
мы заключили с этим ин
ститутом договор о совмест
ной работе. Украин'ские 
специалисты собираются ис
пользовать для своего цент
ра наши электронно - луче
вые пушки of плазменным 
катодом.

— Скажите, Геннадий Ан
дреевич, а почему бы всем 
этим не заняться отрасле
вым институтам?

— В принципе академи
ческий институт может ог
раничиться научными ис
следованиями и выдачей 
рекомендаций. И за это нас 
не будут сильно критико
вать, если уровень фунда
ментальных работ достаточ
но высок. Все-таки специа
лизация существует, и мы 
призваны работать на пер
спективу. Но дело в том, 
что именно наши специали
сты, которые глубоко пони
мают сущность физических 
процессов, могут создать 
работоспособное усттройство, 
пpe;Jлbжить принн)ипиально 
новую тех!нологию. То, что 
сейчас является передовым 
краем науки, через пять — 
семь лет станет уже приме
няться на практике. Это, 
например, установки для 
получения сверхплотной 
плазмы, которые создают 
коллективы, возглавляемые 
лауреатом Государственной 
премии Б. М. Ковальчуком 
и лауреатом Ленинской ' к  
Г'осударственной премий 
А. В. Лучинским. Кто же, 
как не сотрудники Коваль
чука и Лучинокого, смогут 
лучше всего видеть перс
пективы использования по
лученных научных резуль
татов в производстве?

— Но успех внедрения за
висит не только от науки. 
Здесь требуется обоюдный 
интерес, должна быть заин
тересована промышлен
ность...

— В самом деле, промыш
ленное предприятие внедрит 
■наши разработки только тог
да, когда они будут ему вы 
годны экономически. Не 
зря на совещании по уско
рению научно - техническо
го прогресса была постав
лена задача сделать нашу 
экономику восприимчивой к 
этому прогрессу. Мы созда
ем только рынок идей и 
■конкретных разработок, 
рекламируем эффективные 
технологии. А чтобы был 
на них спрос — следует 
совершенствовать хозяйст
венный механизм. Эту за
дачу и решает сейчас пар
тия.

Вел интервью
В. ФЕФЕЛОВ.

ПЛАНЫ
ПРОВАЛИЛИСЬ
БРАЗИЛИА. Вице-пре

зидент Никарагуа Сер- 
хио Рамирес заявил, что 
планы США ликвидиро
вать Сандинистское на
родное правительство с 
■помощью контрретолю- 
ционных сил полностью 
провалились. В  интервью 
бразильской газете «Жор- 
нал ду Бразил» он отме
тил, что американская 
администрация делала 
ставку на непродолжи
тельную войну против 
рювол'юциошюй Никара
гуа, однако планы ва
шингтонских стратегов 
сказались полностью ли
шенными основания. .

Перед лицом пораже
ния наемников, сказал 
С; Рамирес, США могут 
прибегнуть к  прямой ин
тервенции против Ника
рагуа. В 'СВЯЗИ с этим 
он призвал госуда!рства 
Латинской Америки ак
тивно поддержать уси
лия Контадорской груп- 

■ пы по мирному урецулИ' 
рованию це1нтральН|Оам€- 
рикаяского кризиса.

МАНАГУА. С реши
тельным осуждением по
зиции США, направлен
ной на срыв мирного уре
гулирования обстаношюи в 
Центральной Америке, ► 
выступило министерство 
инос|т|ран)ных дел' 
Никарагуа. В письме 
министрам иностранных 
дел Мексики, Венесуэлы, 
Колумбии и Панамы — 
стран, ВХОДЯ1ЦИХ в Кон- 
тадорекзте труппу, под
черкивается, ЧТО Ника
рагуа вновь предлагает 
США возобновить дву
сторонние переговоры с 
целью достижения мира 
в регионе.

Как известно, в каче
стве услсвия для возоб
новления переговоров 
США потребовали от 
Никарагуа распустить 
национальную ассамблею, 
избранную народом на 
■всеобщих выборах 4 яо-̂  
ября прошлого года. 
Агентство Нуэва Ника
рагуа в этой связи от
мечает, что вашингтон
ская администрация взя
ла на вооружение «закон 
джунглей» в  отношении 
Центральной Америки. 
Нет никакого сомнения, 
подчеркивает агентство, 
что Белый дом твердо 
следует курсу на насиль
ственную ликвидацию 
Сандинистской народной 
революции, которая ме
шает попыткам США 
господствовать в  регионе 
и диктовать свои импер
ские условия его наро
дам.
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Октябрьские интервью т ш и и Е  В п р и с т с ш
Ирина Оснздина только в начале тво1»ческого пути. 

Она закончила Белорусский театрально-художественный 
институт и на сцене первый сезон. Томские зрит^и 
встретились с ней в спектакле «Ненормальная Коптяе- 
ва» А. Гельмана. Ее героиня сразу влюбила в  себя ире- 
дельной искренностью, неравнодушным отношением к 
жизни, к тому, что происходит вокруг. Страстная, че
ловеческая и ^гражданская, позиция Зины Коптяевой 
оказалась очень близка залу, нашла горячий отклик в 
душе (зрителей. Конечно, во многом успех спектакля оп
ределялся исполнением главной роли дебютанткой.

— Вас радует успех. Ири
на?

—Скорее пробуждает дру
гое чувство — ответственно
сти. Моя актерская судьба 
началась с роли Зины Коп
тяевой. Конечно, это очень 
большое везение. Сбылась 
мечта. Пьесу А. Гельмана 
я прочитала сразу, как толь
ко она появилась в печа
ти. Сначала роль Зины не 
показалась моей, ведь у ав
тора она — маленькая, бе
локурая. Но тем не менее 
образ этот буквально пре
следовал. Постепенно ушли 
куда-то • внешние приметы 
Зины, несхожие с моими, 
остался только ее внутрен
ний мир, а он был мне уди- 
вите.пьно близок.

Знаете, у меня еш,е ни- 
ковда не брали интервью. 
Но вот другим актерам ча
сто задают вопросы: кого
бы хотелось им сыграть? 
Наверное, сегодня не так 
важно, кого сыграть, важнее
— зачем, для чего? Роль 
должна соответствовать се
годняшним мыслям ектера
— человека и гражданина. 
Быть .может, наша профес
сия сейчас, как никогда, бо
лее осмысленна и важна. 
Вот, например, в последнее 
время мы все часто говорим 
о необходимости бережного 
отношения к народному 
добру, об ответственности 
каждого за порученное де
ло. Но всегда ли при этом 
задумываемся о конкрет
ном содержании этих слов? 
Надо не просто говорить, но 
прорываться к сути с.дов и

явлений, чтобы понять, где 
и что мы теряем. К нсяой 
глубине понимания проис
ходящих в жизни процес
сов должен прийти и театр. 
На сцене сегодня очень ну
жны герои неравнодушные, 
способные взрывать застой 
в мыслях и поведении, брать 
на себя ответственность, ес
ли надо — рисковать своим 
благополучием во имя выс
шей правды. Словом, такие, 
как МОЯ' Зина Коптяева. 
Впрочем, некоторые назы
вают ее ненормальной. Это 
те, кто привык ни во что не 
вмешиваться, жить по прин
ципу «моя хата с краю». 
Им лишние хлопоты не ну
жны. Но сегодня именно та
кая позиция является не
нормальной. Зина Коптяева 
во многом максималистка, 
тем, кто рядом с ней, при
ходится нелегко. Но я свою 
героиню оправдываю во 
всем! В нашей жизни, по- 
моему, как раз и не хвата
ет максимализ.иа. Мы как- 
то рэсслабились, стали друг 
к другу снисхощительны, на
учились понимать и оправ
дывать, входить во всякого 
рода обстоятельства... Но 
это хорошо в том случае, 
когда не страдает дело.

«Побольше бы нам Зин 
Ко'птяевых!» — так говори
ли многие зрители при об
суждении спектакля. Меня 
это радовало, с одной сторо
ны, с другой — огорчало. 
Зачем ждать, когда придет 
Зина со стороны? Такие ка
чества надо воспитывать в 
себе са.мом. не проходить 
мимо того, что портит на

шу жизнь, не занимать при
миренческую позицию, бо
роться, а не критиканство
вать... Вот что 'хотелось бы 
донести до сознания каж 
дого зрителя! Пока это не 
удается в полной мере

— Значит, вы продолжае
те работать над образом?

— С каждым спектаклем 
Зина становится мне ближе 
и роднее, я открываю в ней 
все более ценные качества. 
Наверное, отношусь к ней 
с пристрастием. В  добром 
Понимании, конечно. Это 
так. Но что в том плохого? 
Коллеги подшучивают: «Твоя 
Зина .много «якает». Про
рывается у нее такая черта, 
согласна. Есть люди, кото 
рые правильно всегда гово
рят, особенно на трибуне, 
ради того, чтобы благ до
биться, карьеру сделать. Все 
у них выверено и вымере
но — и слово, и пауза. А 
Зинуля «якает» не потому, 
что хочет блага для себя, 
она просто не привыкла 
пр'ятаться за чужие спины. 
Надо сказать «я» в опреде
ленных обстоятельствах — 
скажет. Это человек, кото
рый находится на волне 
времени.

— Как вы сами это пони
маете, Ира, — быть на вол
не времени?

— Многие мои сверстники
употребляют эти слова, но 
значение в них вкладывают 
не все одинаковое. Есть, к 
сожалению, молодые люди, 
которые считают, что быть 
современным, значит, мод
но одеваться, пользоваться 
всеми благами жизни. Ко
роче, побольше брать, по
меньше отдавать. Мне это 
претит. Правильные и муд
рые слова: «Нет прав без
обязанностей, нет обязанно
стей без прав». Сейчас быть 
на волне времени — это ду
мать о будущем. Своем, сво
ей страны, всего мира. А 
думать, — значит, бороться, 
честно выполнять обязанно
сти.

Моя жизнь в театре толь
ко начинается. Освоение 
профессии, ее законов, ощу
щение себя артистом, части
цей творческого коллектива 
всегда происходит трудно. Я 
прианательна театру, .кото
рый меня принял в свои 
ряды, за терпение, веру, то
варищескую по.мощь и под
держку. Далеко не все у 
меня получается, и доброе 
слово коллег многое значит 
в такие минуты. Успех в 
спектакле прежде всего 
разделяю со своими партне
рами, постановщиками. Глав
ный режиссер театра М. Б. 
Борисов написал на про
граммке первого в моей

жизни спектакля: «Любите,
берегите и уважайте театр, 
который вам дал возмож
ность дебюта». Я это дове
рие не забуду.

Мало найти место в жиз
ни, надо в нем еще и ут- - 
вердиться. В нашей профес-' 
сии и Неудачи, и удачи со
седствуют на протяжении 
всего пути. Мне бы очень 
хотелось честно пройти этот 
путь, быть достойной своей 
первой героини Зины
Коптяевой.

Н. МАСКИНА.
4: if:

НА СНИМКЕ: артистка те
атра драмы И. Основияа.

Фото Н. Потапова.

Удивительные встречи

Н  а  ф  р  о  н  т ,  
к  л ю б и м о м у

Д Ш И К Н  Б Ш Т  Д О В О Л Ь Н Ы !
Какой торт вкуснее? По

жалуй, не сразу ответят на 
этот вопрос гости предпра
здничной выставки-продажи 
кондитерских изделий, ко
торую организовали работ
ники столовой № 81 томско
го треста столовых № 3. 
«Земляничный», «Нежность», 
«Лакомка», «Слоеный»,
«Сладкоежка», «Корзина с 
грибами» — один торт кра
сивее другого. А какими 
вкусными оказались фир
менные пирожки с яблока
ми, капустой, морковью, 
приготовленные по особому 
рецепту столовских кулина
ров!

Несколько десятков новых 
рецептов кондитерских из

делий, холодных закусок, и 
сладких блюд освоили ра
ботники общественного пи
тания к празднику.

Бригада кондитеров сто
ловой № 81, которую воз
главляет коммунист Тамара 
Феликсовна Федорова, на 
три месяца раньше срока 
выполнила план одиннад
цатой пятилетки. Второй 
год подряд коллективу при
сваивается звание «Бригада 
коммунистического труда». 
Около десяти лет, с момен
та открытия- столовой, тру
дится здесь этот маленький 
(четыре человека), очень 
сплоченный коллектив. Т. Ф. 
Федорова — отличник ка

чества, Н. X. Дергачева — 
депутат городского Совета 
народных депутатов, Н. А. 
Данилова — победитель об
ластного конкурса кондите
ров, А. Я. Гужева -г  лидер 
социалистического соревно
вания кондитеров области.

В столовой еженедельно 
бывают выставки-продажи 
кулинарных и кондитерских 
изделий, здесь принимают 
заказы на торты, изучают 
спрос посетителей. К откры
тию XX V II съезда партии 
бригада Т. Ф. Федоровой 
взяла обязательство вы
полнить план двух месяцев. 

* * *
НА СНИМКЕ А. Петрова: 

перед выставкой.

р к__________

Г '

в честь всенародного 
п р о 3 д н и к о

в области проходят спортивные соревнования, посвящен
ные 68-й годовщине Великого Октября

ТРАДИЦИОННЫЙ
БЛИЦТУРНИР

Большой популярностью 
пользуются в Колпашеве 
шахматы. В городском До
ме культуры состоялся тра
диционный блицтурнир, в 
котором приняли участие 
четырнадцать сильнейших 
шахматистов.

С первых же туров борь
ба приняла острый, напря
женный характер, но это 
не помешало неоднократно
му чемпиону города А. Фро
лову (ЭТУ€) захватить ли
дерство. Он прошел весь 
турнир без поражений, и 
лишь В. Волкову (горболь- 
ница) удалось свести свою 
партию, с чемпионом вни
чью. Набрав 12,5 очка, 
А. Фролов занял первое 
место.

На втором месте—предста

витель коллектива коопзве- 
ропромхоза В. Никитюк. На 
третьем месте — В. Фомин- 
цев (Тогурская средняя 
школа). Среди юношей 
сильнейшим оказался шко
льник из Тогура А. Кудлов.

И. ИЛЛАРИОНОВ.
МЕТКИЕ

ВЫСТРЕЛЫ
С о в е т с к и й  райком

ДОСААФ провел соревно
вания по пулевой стрельбе 
в тирах производственного 
объединения «Сибэлектро- 
мотор» и домостроительного 
комбината среди первичных 
организаций оборонного об
щества района.

В группе промышленных 
предприятий и высших 
учебных заведений вне 
конкуренции были спорт
смены из команды объеди

нения «Сибэлектромотор». 
Набрав хорошую сумму оч
ков, в личном зачете пер
венствовали А. Шимко и 
О. Смайкина — представи
тели этого коллектива. На 
втором месте — стрелки пе
дагогического института, на 
третьем—спортсмены ДСК.

В группе малочисленных 
коллективов, а также уча
щихся школ и профтех
училищ лучший результат 
показала команда городской 
телефонной станции. В лич
ном зачете чемпионкой сре
ди женщин стала Т. Ого- 
рел1Кова (школа № 34), а у 
мужчин победил А. Наза
ров (телеграфно - телефон
ная станция). Команды этих 
коллективов заняли в об
щем итоге соответстветно 
второе и третье места.

Е. ГЛАДКОВ.

■  ■

Я а  станции «Скорой медицинской помощи» Томска 
вот уже сорок лет работает отличник здравоохра
нения Клавдия Михай.човна Воронова, рабо
тящую, веселую и мужественную женщину ценят 
коллеги. И очень любят, особенно молодые, послу
шать ее рассказы о прошлом. Вот один из них:

— В годы войны работала я фельдшером в селе Высо
ком Зырянского района. Обслуживать прихо;Дилось и ок
рестные деревни. Ходила пешком за сорок километров — 
и в мороз, и в зной, и в слякоть. Дома оставались двое 
маленьких ребятишек.

Муж мой, Василйй, воевал. Как мне хотелось его по
видать!

И вот однажды — шел уже октябрь сорок четвертого 
■ года — довелось мне сопровождать больную из Томска 
в Казань. Дети оставались у соседки. Довезла свою по
допечную благополучно, оставила у родных. И надо бы
ло возвращаться.* Но не давала покоя шальная мысль— 
все-таки добраться до фронта. До Москвы доехала, а 
там пробилась к коменданту — за пропуском. Как ни 
пыталась доказать ему, что мне просто необходимо по
пасть в действующую армию, велел он в двадцать четы
ре часа’уезжать в «свою Сибирь».

Приплелась вся в слезах на вокзал. И вдруг увидела 
состаэ, который должен был вести солдат на запад. По-' 
бежала вдоль поезда, отыскала вагон с красным крес
том. Уцросила фельдшеров и... поехала.

I Через Вязьму, Смоленск поезд шел, оставляя за окна-' 
ми воронки и развалины — горькую память о страш
ных боях. И вот Орша. Побежала на вокзал, а вокза
ла нет. Стены после взрыва рухнули, народ стоит и си
дит под открытым небом, где придется. Наскоро около- ■ 
ченная будка с надписью- «касса». Я — туда. Прошу 
продать билет до Быкова, а сердце замирает: а ну как 
не продаст, разрешения же нет никакого. В  раздумье 
кассирша держала в руках билет, допытываясь, зачем 
мне в ту сторону. Я  возьми да выхвати у нее картонку, 
деньги на стойку кинула и бежать.

Подогнали товарняк. Вагоны, видать, не раз под об
стрелом побьшали, но уже подремонтированные. Кое-где 
плахи новые, а кое-где обгорелые, пробитые. Оказыва-' 
ется, поезд в нужном мне направлении шел в тот день 
впервые за  всю войну...-

Доехала, я до города Быхова и сошла. Поезд тронулся 
дальше. А я смотрю — нет города, одни развалины да 
воренки от бомб. Идет к лесу дорога нахоженная — ее 
еще видно было, сумерки только начинались. Я и пош
ла по ней, совершенно одна. Долго шла, уже темнело 
совсем. Вдруг вижу танки, и вроде стук какой. Крикну
ла: «Есть кто здесь?»

Вижу — из-под танка выбирается молодой солдатик, 
весь перемазанный. «Откуда ты, — опрашивает, — кра
савица, не с неба?». «Из Сибири я, — торопливо объяс
няю ему. — Воронова я, Клавдия'. Мужа ищу, Василия. 
У него такой-то, мол, номер полевой почты. Не знаете, 
где эго?» Солдатик усмехнулся: «И знал бы, да говорить 
не положено». Заплакала я, стала упрашивать танкиста, 
чтобы помог, сказала, что деваться мне некуда, дом-то 
уж больно далеко... Видать, сжалился парень, сказал: 
«Пойдемте, отведу вас в землянку».

Прошли мы с ним проволочное ограждение, завел он 
меня в пустую землянку и исчез. А я ждала-ждала и... 
дождалась. Врывается ко мне дорогой мой муж, кото
рого я так долго не видела. «Ты ли это, Клава? 'Не сон 
ли, правда ли это?..»

Оказьшается, паренек-то, танкист, знал моего Васю, 
знал, где располагается его часть, хоть и не сказал мне 
ничего. Разыскал моего мужа и говорит: «Пляши, но
вость скажу». А тот в ответ: «Какая новость может быть 
лучше письма из дома? А я его только что получил. Так 
что сам пляши.» А солдат опять: «Пляши!» Ну Вася 
был веселый человек, певун, танцор  ̂ Сплясал, посмеи
ваясь. А ему солдат и скажи: «Сердце крепкое, не упа
дешь? Жена к тебе заявилась».—«Да ну тебя!..»—«Краси
вая, с русыми косами, Клавдией назвалась». Тогда Вася и 
помчался ко мне, отпросившись, конечно, у командира.

Пять дней прожила я в . той счастливой землянке. Это 
было как раз на последнюю военную годовщину ВеДи- 
кого Октября, еще бои шли вовсю...

Сам командующий приходил посмотреть на отчеянную 
сибирячку. Поздравил с пра.'эдником, расспросил о жизни 
в сибирском тылу, о ребятишках. Распорядился отпра
вить гостью до Москвы с воинским билетом.

К. ВОРОНОВА, 
диспетчер станции «Скорой 

медицинской помощи».

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Щ :

Сегодня по области — об
лачно с прояснениями, сла

бый снег, слабая метель, ве
тер юго-западный, 9—14 
метров в секунду, темпера
тура 5—10, по северньдм 
районам о—5 градусов мо
роза, в Томске без осадков, 
температура 5—7 градусов 
мороза.

7—8 ноября — облачно с 
прояснениями, в первой по
ловине срока слабый снег, 
слабая метель, ветер запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 5— 
10, при прояснениях 12—17, 
днем 2—7 градусов мороза.

Телевидение
СРЕДА, 6 ноябоя 

ПЕРВАЯ ПРОГРЧММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — Чем
пионат мира по шахматам. 
9.10 — Концерт хора русской 
песни. 9.35 — «Очевидное — 
невероятное». 10.35 — «Чэло- 
век с ружьем». Художествен
ный фильм. 12.05 — Новости.

С 12.10 до 14.15 — перерыв.
Г4.15 — Новости. 14.35 — 

«Рябове. Осенний день». До
кументальный телефильм. 14.45 
-  «Фильм —' детям». «Был 

настоящим -трубачом». 15.50— 
«Путь Октября». Телевизион
ный музыкальный фильм. 
16.25 — «Светить всегда, све
тить везде...» Фильм-концерт 
по произведениям В. Маяков
ского. 17,35 — Мультфильмы. 
Ш.ЗО — «Вятские кружева». 
Документальный телефильм. 
18.45 - «Сегодня в мире». 
19.00 — Футбол. Кубок 'УЕФА. 
1/16 финала. «Черноморец» 
(Одесса! - - «Реа'1» (Мадрид).

4') --- Hrpaei Мосн'оиский
I и'ударств.знный симфониче

ский оркестр. 20.55 — Торже
ственное заседание, посвящен
ное 68-й годовщине Великой 
Октябрьской социалистической 
революции. Праздничный кон
церт. Трансляция из Кремлев
ского Дворца съездов. В пе
рерыве — «Время».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 00 —- Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Хочу все знать!» 
Киножурнал. 8.30 — «Здрав
ствуй и прощай». Художест
венный фильм. 10.00—«Празд
ник в Карпатах». Фильм-кон
церт. 10.30 — «Отзовитесь,
горнисты!» Ы.ОО — Концерт.
I, 1.20 — «Это наша земля». 
Документа.яьный телефильм.
II . 40 — «Семья и школа».
12,10 — «Немецкий язык».
12.40 — «Фильм — детям». 
«Раннее, раннее утро». 2-я и 
3-я серии. 14,50 — «Песни 
гражданской войны». 15.20 — 
Новости.

С 15.25 до 17.30 -• перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Михаил Фрунзе -- 
революционер и полководец» 
Документальный фи.льм. 

МОСКВА 
18.00 Новости.

ТОМСК
18.15 — Студия «Юность».

«Растить убежденных». 18.45 
— «Общее дело». Докумен
тальный фильм. 19.00—«День 
об.ласти». 10.20 — «Опережая
время». Совхоз «Томский», 
19.50 — <Х.леб». Мультфильм.

МОСКВА'
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Музыка с нами».
У нас в студии учащиеся му
зыкальной школы нос. Мо.ло- 
дежного. 21.00 — Киножурнал.

МОСКВА I
21.15 — «Материнская до ' 

ля». Телеочерк. 2.1,45 — Кон
церт заслуженного коллектива 
республики, лауреата премии 
Ленинского комсомола камер
ного оркестра Литовской ССР. 
По окончании — «Время».

TPEtbH ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. T8.1S —-
«Высота». Художественный
фильм. 20.00 — «Спокойной
ночи, малыши!» 20.15—«Сель
ский час».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Т е а т р

КУКОЛ
6 ноября. «С чего начинает

ся Родина-.» -  11. 14.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
6 ноября. «Рецепт ее моло

дости» —  19.

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

6 ноября. «Москва слезам не 
верит» (две серии) — 9. 12.
15, 1В-10, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
в ноября. «Вина лейтенанта 

Некрасова» —  9, 10-50, 1,2-40, 
14-30, 16-20, 20-10, 22.
«Владивосток, год 1918» —
8-40, 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 
18-40, 20-20, 22. Киновечет)
«Страна Советов» —  18-10.

«ОКТЯБРЬ»
6 ноября. «Утро обреченно

го прииска» —  9. 10-50, 12-40. 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Вина лейтенанта Некрасова»
—  8-40. 12-10, 14, 16, 17-50,
10-40. 21-.30. Мультсборнин -  
10-30.

«ПИОНЕР»
6 ноября. «Мужчины есть 

мужчины» —  9, 11, 13. 15, 17,. 
«Провал операции «Большая 
медведица» —  19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 ноября. «Слуги' дьявола»

—  9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20, 
18-10, 20, 21-30. Перед сеансом 
на 21-30 состои'»оя показ до
кументального фильма о твор
честве народного художника 
СССР Н. Н. Жукова., «В  мас
терской художника». «Позыв
ные «Вершина»"—  9. 10-30, 12, 
17-10, 18-40, 20-10, 21-40. «На 
графских развалинах» — 13-30. 
Киновечер «Честь и слава тру
ду» —  15.

«СИБИРЯК»
6 ноября, «и  на камнях рас

тут деревья» (две серии)
11, 13-30. 16. 18-30, 21. «Золо
той тюлень» 9-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

6 ноября. «Тайна острова 
чудовищ» —  17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

6 V ноября. «Спокойс-гйие от
меняется» -i- 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
6 ноября, «Опасно для жиз

ни» —  Ш-ЗО.

В  Томский областной дра
матический театр срочно 
требуется художник по рек
ламе.

Справки по тел. 2-28-46, 
2-21-60.

7, 8, 9 ноября
Томский государственный объединенный 

историке - архитектурный музей
приглашает посетить постоянную экспозицию и выставку

«ПРО Ш ЛО Е И НАСТОЯЩ ЕЕ  
НАРОДОВ КАВКАЗА»

из фондов Государственного музея этнографии народов 
СССР, г. Ленинград.

Адрес музея: пр. Ленина. 75. Экскурсии можно зака
зать по тел. 2-31-88.

В ПРАЗДНИЧНЫЕ ДНИ, 7 и 8 ноября, в Томске рабо
тают следующие предприятия службы быта:

7 ноября — с 13 до 18 часов.
В Домах быта: № 1 (ул. Нахановича, 10) — салон-па

рикмахерская, ателье срочной химчистки, ателье сроч
ного ремонта о^ ви , ремонт часов; № 3 (ул. Пушкина, 
65) — ремонт часов, ателье по ремонту обуви, салон-па
рикмахерская, фотография.

Парикмахерская № 2 салон «Красота».
Фотография № 11 inp. Ленина, 81).
Швейные мастерские по ремонту одежды в гостини

цах «Томск» и «Сибирь».
Ателье по ремонту телевизионной аппаратуры: № 1 

(ул. Герцена, 5), № 4 (пер. Тихий, '20), № 5 (Иркутский 
тракт, 102).

8 ноября вышеперечисленные предприятия работа
ют с 10 до 16 часов, а также работает парикмахерская 
№ 11 (ул. Д.-Ключевская, 6).

Объединение «Томскнефть» на базе СПТУ-33 прово
дит ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ молодежи в возрасте 
до 30 лет с образованием 10 классов (срок обучения — 
1 год) по специальности помощник бурильщика эксплу
атационного и разведочного бурения скважин на нефть 
и газ. Нуждающиеся обеспечиваются общежитием, вы
плачивается стипендия в размере 84 руб. По оконча
нии ' училища работа предоставляется в объединении 
«Томскнефть».

Адрес училища: 634027, Томск, ул. Смирнова, 44/1. 
Проезд автобусами №№ 1, 18, 40 до остановки «Бетон
ный завод»,

Бюро по трудоустройству населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского территориального управле
ния строительства ПРОВОДИТ НАБОР на курсы: плот- 
ников-бетонщиков, штукатуров-маляров, монтажников, 
каменщиков, экскаваторщиков, бульдозеристов, водите
лей категории «С», машинистов кранов автомобильных 
из числа водителей, машинистов кранов на пневмогу- 
сеиичнбм ходу из числа механизаторов.

На курсы принимаются мужчины, отслужившие в ря
дах Советской Армии, женщины не моложе 18 лет. 
Срок обучения 3—5 месяцев. Стипендия—70—86 рублей в 
месяц.

Обращаться по адресу: г. Томск, пр. Кирова, 17, илиул. 
Пушкина, 71; ул. Бердская, 18, — в бюро по трудоуст
ройству и его филиалы.

Справки по тел. 1-33-29, 1-27-26.

ТРУМОУСТРОЙСТВЛJ

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в РЭУ «ТОМСКЭНЕРГО» для УЧЕБНОГО КОМБИ- 

НАТА: мастера (инженера-телемеханика, знакомого со
средствами радиосвязи), инженера-электрика, инженера- 
теплотехника, знакомого с газовым оборудованием, ин- 
женера-финансиста с теплотехническим уклоном (в от
дел капитального строительства), старшего инженера 
НТО, старшего ?{нженера грозозащиты, начальника - сек
тора автоматики, мастера по ремонту электроизмери
тельных приборов, старшего инженера лаборатории ра
диосвязи, инженера-телемеханика, инженера-теплотех- 
ника по наладке и испытаниям, бухгалтеров расчетной 
группы и производственного сектора, операторов в ма
шиносчетное бюро, в службу вычислительной техни
ки, заведующего центральным складом, кладовщика.

Нуждающиеся обеспечиваются в порядке очередности 
жилплощадью и местами в детские сады, ясли.

Справки по тел. 99-83-57, 99-94-74.

В ИНСТИТУТ «ТОМСКГРАЖДАНПРОЕКТ» на про
ектные работы: старшего инженера КИПиА, инженеров 
по отоплению и вентиляции, строителей, сметчиков, ме
хаников, программистов, операторов ЭВМ, секретаря-
машинистку, начальника планового отдела.

Справки по тел. 4-80-95. ,
Обращаться в бюро по трудоустройству; nt>. Кирова, 

17, или его филиалы; ул. Вердская, 18; ул. Пушкина, 
71 (г. Томск).

Томская городская дезин
фекционная станция пред
лагает предприятиям, не
имеющим договоров на
проведение профилактиче
ских работ (уничтожение 
грызунов), заключить их
до 1 декабря.

За справками обращать
ся; ул. Р. Люксембург, 31, 
коми. 3, с 13 до 18 час.

Коллектив управления 
механизации № 2 треста
«С п е ц с троймеханизация» 
выражает глуоокое ообо- 
лезнова-ние родным и близ
ким по поводу кончины 
ветерана Великой Отечест- 
в.енной войны и труда

ЖУКОВА
Андрея Прокопьевича.

Администрация, партий
ная ■ и профсоюзная орга
низации совхоза «Мирный» 
с глубоким прискорбием 
сообщают о смерти вете
рана партии, ветерана 
труда

БОНДАРЕНКО 
Ксении Ивановны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Городской отдел здраво
охранения и коллектив 
роддома № 2 выражают
глубокое соболезнование 
заведующей женск'ой кон
сультацией Н. И. Марковой 
в связи со смертью матери

БОРОДИНОЙ 
Дарьи Кузьминичны.
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